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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №77 (30574)                                     20 июля 2017 года                     ●● Цена свободная

Курьер новостей

Политика наживы

НА ДНЯХ в Краснодаре откроется фермерский
магазин известного предпринимателя Германа

Стерлигова. «На прилавке будут представлены на!
туральные продукты. Прежде всего хлеб, сделан!
ный из зерна и выпеченный без дрожжей на нату!
ральной закваске в русской печи, — рассказал
представитель новой торговой точки. — Планиру!
ется, что стоимость обычной буханки будет дости!
гать 700 рублей, а подовой — 1650 рублей. Такова
ценовая политика всех магазинов Стерлигова».
Политика его отношения к наёмным работникам
соответствующая: в интернете размещены объяв!
ления о наборе в открывающийся магазин продав!
цов на зарплату всего 15 тысяч рублей в месяц.

Сумма ущерба удвоилась

С УММА УЩЕРБА от экономических преступ!
лений в Москве с начала 2017 года превысила

32 миллиарда рублей, сообщили в МВД. Для срав!
нения: в прошлом году эта цифра равнялась 15 мил!
лиардам. Средняя сумма полученной взятки по вы!

явленным преступлениям в столице составила 614
тысяч рублей. А вот в Московской области такая ус!
реднённая взятка в прошлом году превысила 1 мил!
лион рублей, что в 3,5 раза больше того же показа!
теля 2015 года. 

Липовый рост

ВСПЛЕСК активности на российских промыш!
ленных предприятиях, который официальная

статистика фиксировала весной 2017 года, выдохся
и вернул производственный сектор экономики на
грань спада и стагнации. Как сообщил Росстат, по
итогам июня объёмы промпроизводства в стране
упали на 0,5% в годовом выражении (с корректи!
ровкой на сезонность). Номинальная оценка про!
мышленности показала рост на 3,5%, который, од!
нако, был полностью обеспечен календарными фак!
торами. После очистки от искажающих эффектов
итоговый показатель выпуска ушёл в минус.
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Сегодня в номере:

ТРУДНО ЖИВЁТСЯ
простым людям в сего!
дняшней России. Труд!

но и «Правде» — газете для
этих людей. Но мы нужны
друг другу, и взаимная под!
держка даёт нам силы.

Ленинская «Правда», ко!
торая 5 мая 2012 года отме!
тила своё столетие, созда!
валась на деньги народа, ко!
торому была необходима. И
в нынешнее тяжелейшее
время газета выстояла, по!
тому что её читатели дели!
лись с ней по!братски свои!
ми скромными доходами.

Мы горячо благодарны
всем, кто шлёт свои взносы
в фонд «Правды». Мы знаем
и помним ваши имена, доро!
гие друзья. Мы понимаем,
что лишних денег у боль!
шинства из вас нет, и тем
бесценнее для нас ваша по!
мощь.

Адреса сопротивления В Президиуме ЦК КПРФ
17 июля состоялось очередное заседание Пре!

зидиума ЦК КПРФ.
Открывая его работу, Председатель ЦК пар�

тии Г.А. Зюганов обратил внимание на итоги со�
циально�экономического развития страны в
первом полугодии текущего года. Он указал на
тот факт, что крайне тревожные тенденции про�
должают набирать обороты, и подчеркнул акту�
альность предложений партии по выводу Рос�
сии из кризиса.

Обсуждение повестки дня заседания откры�
лось вопросом «О ходе подготовки к празднова�
нию 100�летия Великой Октябрьской социалис�
тической революции». Информацию по данно�
му вопросу представил заместитель Председате�
ля ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. В ходе обсуждения
выступили: Л.И. Калашников, В.Ф. Рашкин,
Н.В. Коломейцев, Н.Н. Иванов, В.И. Кашин,
И.И. Мельников. Итоги обсуждения подвёл 
Г.А. Зюганов. Подчёркнута необходимость по�
стоянного внимания партийных отделений к
организации работы по достойной встрече юби�
лея Великого Октября.

Был рассмотрен вопрос о ходе подготовки к

Единому дню голосования 10 сентября. В об�
суждении информации заместителя Председа�
теля ЦК КПРФ Ю.В. Афонина приняли участие:
А.Е. Клычков, Л.И. Калашников, В.Г. Соловьёв,
Г.П. Камнев, Н.Н. Иванов, В.Ф. Рашкин, Н.В.
Коломейцев, В.С. Шурчанов, А.А. Пономарёв,
Д.Г. Новиков, В.И. Кашин, И.И. Мельников.
Задачи, вытекающие из характера обсужде�
ния, сформулировал Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. По итогам рассмотрения вопроса
принято Постановление.

Информацию о подготовке к ХIХ Всемирно�
му фестивалю молодёжи и студентов предста�
вил секретарь ЦК КПРФ, первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ В.П. Исаков. В порядке обсуждения
высказались члены Президиума ЦК и пригла�
шённые: Ю.В. Афонин, Н.В. Коломейцев, В.Ф.
Рашкин, Я.И. Листов, К.К. Тайсаев.

Был сформирован состав Кадровой комиссии
при Президиуме ЦК КПРФ под председатель�
ством члена Центрального Комитета партии
Н.И. Сапожникова.

Утверждён план работы Президиума и Секрета�
риата ЦК КПРФ на второе полугодие 2017 года.

По сообщениям корреспондентов «Правды»
и информагентств.

Проект с «бомбой»

Д ЕЛО В ТОМ, что расход�
ную часть главного фи�
нансового документа

страны правительство не наме�
рено увеличивать ни на копей�
ку. Больше того, намечено
снижение финансирования
обрабатывающего комплекса
на 600 миллиардов рублей.
Речь в проекте также идёт о
значительном сокращении
расходов на здравоохранение,
образование, на всю социаль�
ную инфраструктуру, включая
культуру и спорт. Решение
сложнейшей проблемы ветхо�
го и аварийного жилья тоже,
судя по всему, откладывается,
так как финансирование здесь
будет уменьшено в 2,7 раза.

— Словом, — резюмировал
В.И. Кашин, — это полная
стагнация, которая в плане по�

вышения пенсий пожилым
людям и зарплаты бюджетни�
кам не сулит ничего. 

Политика правительства
способна лишь плодить обез�
доленных. Только за послед�
ние полгода «армия бедных» в
стране выросла на два миллио�
на человек. Идёт сокращение и
региональных бюджетов. Та�
кая стабильность в нищете не
устраивает большинство рос�
сиян.

— И мы сейчас должны по�
казать народу всю взрывоопас�
ность этого проекта трёхлетне�
го бюджета, — продолжил Ка�
шин. — Показать, что у КПРФ
есть этой «бомбе» альтернати�
ва — бюджет развития, способ�
ный дать хороший импульс
развитию экономики страны,
повысить достаток россиян.

В связи с этим члены штаба
решили провести во второй по�
ловине августа очередную Все�
российскую акцию протеста,
подключив к ней прежде всего
тех, кому сегодня особенно
трудно — «детей войны».

— Вот в Иркутской области,
которой руководит коммунист
Левченко, недавно приняли
закон о поддержке этого опа�
лённого Великой Отечествен�
ной войной поколения, — за�
метил В.И. Кашин. — Но на
федеральном уровне ничего
подобного до сих пор так и нет.
А ведь миллионы наших сооте�
чественников нуждаются в по�
добной поддержке.

Бесперспективность завт�
рашнего дня и неустроенность
нынешнего — всё это рождает
протест против олигархичес�
кого режима у большинства
населения страны. Собрать их
под красные знамёна предсто�
ящей акции — такова задача, к
выполнению которой штаб
приступает немедленно.

Иван ГОРОВ.

Анализ проекта российского бюджета на бли�
жайшие три года свидетельствует, что развитие
экономики и социальной сферы России откладыва�
ется как минимум на этот срок, заявил 18 июля на
заседании Общероссийского штаба протестных
действий его руководитель, заместитель Предсе�
дателя ЦК КПРФ В.И. Кашин.

Обманутые дольщики настроены решительно
После более чем 10�

летнего ожидания бла�
гоустроенных квартир и
банкротства трёх заст�
ройщиков, дольщики
жилого дома по улице
1�й Баррикадной, 24, 
г. Ростова�на�Дону объ�
явили бессрочную голо�
довку. На небольшой
площадке у здания�не�
достроя появились две
палатки, а на глухом за�
боре — протестные пла�
каты, свидетельствую�
щие о решимости обма�
нутых людей до побед�
ного конца защищать
свои конституционные
права на жилище. 

С ТРОИТЕЛЬСТВО ДО�
МА, начатого компанией
«РРИК» в 2004 году, ве�

лось под покровительством
правительства Ростовской об�
ласти и лично губернатора Ва�
силия Голубева. И банкротство
фирмы было как гром среди
ясного неба. Правительство
помогло найти нового застрой�
щика, обещавшего выполнить
работы на деньги дольщиков
второй очереди. А когда со�
бранные ими деньги тоже ис�
чезли неизвестно куда, пришёл
третий застройщик, который
уже ничего не обещал. Также
трижды, с 2003 года, «обжига�
лись» дольщики дома по ул.
Нагибина, 38. Они очень вери�
ли в честность и порядочность
заказчика строительства —
Главное управление МВД по
Ростовской области. 

География недостроев на До�
ну расширяется. С 2005 года
ждут обещанных квартир доль�
щики дома №16 Северного
жилого массива города Батай�
ска. В городе Азове «нагрел»
своих избирателей не простой
застройщик — депутат город�
ской Думы от «Единой Рос�
сии», директор ДСК Валерий
Бессмертный. Обманутые лю�
ди с просьбами о помощи об�

ращались в различные инстан�
ции, дошли даже до президен�
та. Но откликнулись только
коммунисты: предоставили
возможность задать вопросы
прежде недоступным чинов�
никам и специалистам при об�
суждении проблемы долевого
строительства во фракции
КПРФ областного Законода�
тельного собрания. 

Глава государства во время
проведения «прямой линии»
этой горячей темы не коснул�
ся… И только на состоявшемся
по инициативе коммунистов
Общероссийском съезде доль�
щиков предложения делегатов
от Донского региона были уч�
тены в резолюции, которая до�
несена до руководства страны.
А на состоявшемся красном
митинге в поддержку обману�
тых дольщиков Ростовской об�
ласти было открыто заявлено:
государство не может разре�

шить сложившуюся ситуацию,
не хватает политической воли. 

Проявили волю сами обма�
нутые дольщики. Они образо�
вали координирующий центр,
возглавила его коммунист Ека�
терина Кривошей. Активисты
ЖК «Европейский» стали ини�
циаторами создания общест�
венной организации «Респуб�
лика обманутых дольщиков», у
которой есть свой сайт, с руко�
водством штаба теперь напря�
мую может связаться любой
дольщик. С помощью сайта
широкую известность получи�
ла голодовка на 1�й Баррикад�
ной, 24, проведён призыв на
митинги. На обеих акциях
прозвучали политические тре�
бования, и первым решитель�
ным шагом стала голодовка в
палатках. 

Дом №24 по улице Барри�
кадной находится в старой час�
ти города, где в 1902 году про�

водилась знаменитая стачка
железнодорожников, а в 1905�м
разгорелись сражения Первой
русской революции. Много�
этажный недострой более де�
сятилетия выделяется на фоне
зелёных деревьев и голубого
неба пустыми глазницами
окон. Жители окрестных улиц
прекрасно информированы о
многолетних страданиях доль�
щиков, об акции протеста.
Подростки, спешившие по
своим делам, удивили меня
встречным вопросом: «А вы на
голодовку идёте?» Выходит,
акция обманутых ростовчан
затрагивает не только участни�
ков долевого строительства, а
это проблема всенародная. 

Плакаты с гневными слова�
ми протеста были видны изда�
лека. Рядом стояла полицей�
ская машина, сотрудник про�
водил беседу с участником го�
лодовки. На мои вопросы от�

ветили Марина Арзамасцева и
Наталья Жукова. Марина до�
жидается квартиры уже 10 лет,
у Натальи стаж не такой боль�
шой. А перспектива у обеих
женщин одинаковая — нера�
достная. Однако они понима�
ют, что добиться цели могут
только своими мужеством, на�
стойчивостью и даже бесстра�
шием. Надеются на поддержку
товарищей по несчастью, чис�
ло которых в Ростове�на�Дону
и области растёт за счёт присо�
единения недостроев в городах
и райцентрах региона. 

В чиновничьи документы
внесено 22 «проблемных»
объекта и 1300 потенциаль�
ных квартир, но обманутых
дольщиков намного больше.
Только в областном центре,
например, 80 многоквартир�
ных домов, построенных по
выданным разрешениям,
вдруг были объявлены «само�
застроями». По решению су�
дов владельцам квартир гро�
зит выселение без возмеще�
ния расходов. А застройщики
и чиновники, состряпавшие
липовые разрешения, остают�
ся в стороне и продолжают
свои махинации — такие ад�
реса были «рассекречены» на
протестных митингах в раз�
ных населённых пунктах. 

Проведённый в областной
столице митинг, на котором
выступил лидер ростовских
коммунистов Николай Коло�
мейцев, показал, что участни�
ки долевого строительства об�
рели чёткую организационную
структуру, имеют в лице КПРФ
политическую поддержку и
способны довести борьбу за
право на жилище до логичес�
кого завершения. Ведь в Рос�
тове�на�Дону от проспекта
Стачки до улицы Баррикадной
— рукой подать. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов�на�Дону. 
Фото автора.

В городе Владимире
состоялись пикеты, ор�
ганизованные обкомом
КПРФ. Коммунисты по�
ставили перед собой
задачу: в год столетия
Великого Октября на�
помнить гражданам о
значимости и перспек�
тивности идей социа�
лизма. Пикетчики рас�
пространяли выпуск га�
зеты «Правда», а также
специально выпущен�
ный буклет, в котором
дан сравнительный
анализ достижений
СССР и того, к чему Рос�
сия пришла под управ�
лением «единороссов».

В ХОДЕ АКЦИИ депута�
ты горсовета вели приём
жителей. Причём особое

внимание было уделено
именно работе со сторонни�
ками партии. В настоящее
время Владимирским обко�
мом сформирована програм�
ма по развитию института
сторонников КПРФ. Именно
тесная связь с избирателями,
которые поддерживают пар�
тию, но не состоят в её рядах,
— залог сохранения и приум�
ножения авторитета комму�
нистов в обществе.

В юбилейный год Октябрь�
ской революции значительные
силы активистов брошены на
популяризацию идей социа�
лизма, и проведённые пикеты
стали первыми в целой серии
подобных мероприятий. В
дальнейшем мобилизующие
акции пройдут во всех круп�
ных населённых пунктах реги�

она, станут регулярной фор�
мой работы. 

Стоит отметить, что адми�
нистрация города Владимира
согласовала лишь два из трёх
заявленных пикетов. Власти
отказали коммунистам в про�
ведении акции на Театральной
площади, сославшись на то,
что эта площадка занята под
другое мероприятие. Однако в
течение дня никакой активно�

сти на якобы занятой площади
не наблюдалось. Понимая на�
думанность и необоснован�
ность отказа, коммунисты го�
рода провели на Театральной
площади одиночный пикет с
призывом к администрации:
«Требуем свободы собраний!»

Пресс!служба 
Владимирского обкома

КПРФ.

С опорой
на сторонников

КПРФ

Очередной митинг про�
тив реализации проекта до�
бычи никеля в Черноземье
прошёл в городе Новохо�
пёрске Воронежской облас�
ти. За последние пять лет
эта проблема вызвала в ре�
гионе множество акций
протеста. Если сравнить с
последней, состоявшейся в
Борисоглебске осенью, на
сей раз участников митинга
было в разы больше.

В СВОЁМ СЛОВЕ заместитель
председателя ООД «Стоп, ни�
кель!» Лилия Ишкова напом�

нила о протоколах лабораторных
исследований проб воды, взятых в
посёлке Елань�Колено Новохопёр�
ского района. Их проводили специ�
алисты испытательной лаборато�

рии «Чистая вода», созданной при
Национальном исследовательском
ядерном университете МИФИ 
(г. Москва). Результаты вызвали
тревогу у специалистов Роспотреб�
надзора.

Не остались в стороне и комму�
нисты из города Балашова Сара�
товской области. Делегация во гла�
ве с первым секретарём райкома
КПРФ Виктором Волковым, вы�
ступившим с яркой обличительной
речью в адрес затейников никеле�
вого проекта, приняла активное
участие в акции. Митинговавшие
держали плакаты: «Балашов за пол�
ный запрет добычи никеля!», «На�
род Черноземья против никеля�
убийцы!» и другие.

Пресс!служба Балашовского 
райкома КПРФ.

Зловещий блеск никеля

Штаб протеста
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Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали
через общественную приём�
ную, Сбербанк и почтовыми
переводами в июне

ИЗ МОСКВЫ:
От коммунистов 12�го местного

отделения КПРФ «Кунцевское»;
Аряшкин Г.П., Вакумов А.Ф.,

Гребцов И.Г., Гришина И.М.,
Зурина И.А., Зудин В.В., Дробот
(без инициалов), Касаткин В.И.,
Королёв Э.А., Кошелев С.М.,
Пёрышкин И.Н., Суходеев
В.В., Яшечкин Б.Ф.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Кутлугильдин Г.А. (с. М. Га�
фури Кугарчинского района),
Тангатаров С.Ф. (г. Уфа).

ИЗ БЕЛГОРОДА:
Василенко В.Ю.

ИЗ БРЯНСКА:
Потапов К.П.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БУРЯТИЯ:

Дмитриев Ю.Н., Сажин В.П.
(г. Улан�Удэ).

ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Жарикова Л.П. (г. Озёрск),
Ястребов М.П. (г. Багратио�
новск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Борисенко И.Ф. — дважды 
(г. Элиста), Фоменко В.Н. (п.
Яшкуль).

ИЗ КАЛУГИ:
Смирнов А.П.

ИЗ КАЗАНИ:
Самигуллин М.С.

ИЗ КИРОВА:
Грибков В.Н.

ИЗ КРАСНОДАРА:
Сипливый В.В.

ИЗ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ:
Казаков М.А. (Шатровский

район).

ИЗ КУРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Ермакова Н.А. (п. Прямицы�
но Октябрьского района).

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

От коммунистов г. Орехово�
Зуева:

Джуромский В.К., Дьяков
П.И., Заслонина В.А., Анчарова
Н.И. (г. Реутов), Петров Б.И. 
(г. Люберцы).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Антропов М.В., Савшак Е.В.
(г. Апатиты), Кориневская Р.И.
(г. Заполярный), Мышляев И.Д.
(п. Никель), Шевченко А.М. 
(г. Мурманск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Лапшин В.Ф. (г. Володарск).

ИЗ ОРЛА:
Калашников А.А.

ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:
Медведев В.В. (г. Красно�

камск).

ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:
Самойлова В.П. (п. Кавале�

рово).

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Абоян М.З. (г. Шахты), Рахи�
муллин Г. (г. Гуково).

ИЗ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Горшков В.И.,

Санжаревский А.Н.

ИЗ ТАМБОВА:
Иванов Л.К.

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Агуреев Н.Н. (г. Миньяр), Су�
ворова Т.Д. (г. Златоуст).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Иванов И.И., Шурчанов А.В.,
Шурчанов В.С. (г. Чебоксары).

ИЗ ХАНТЫ�МАНСИЙСКА:
Башмаков В.Я.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЗАХСТАН:

Кузнецов В.А. (г. Байконур).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Гапонова Л.Г., Зуйков О.С. 
(г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Реквизиты фонда:
АНО «Редакция газеты

«Правда», 127137, г. Москва, а/я
22, ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

З АСЕКЛИ ЕГО отдыхаю�
щие и «капнули» куда на�
до. Полицейские прово�

дят проверку. Установлено, что
лагерь организовали трое
граждан мужского пола. Они
дали объявление, набрали
двадцать ребятишек от 10 до 16
лет, поселили их в палатках.
Никаких тебе тёплых клозетов
и официантов в белых фарту�
ках — самообслуживание. До�
ставка на остров и обратно на
материк производилась на на�
дувных лодках. Организаторы
не имеют ни медицинского,
ни педагогического образова�
ния. Стоимость содержания —
тысяча рублей в день. Жалоб
ни от детей, ни от родителей
вроде бы не зафиксировано.

Лагерь в экстренном порядке
закрыли, ребятишек вывезли.

Вот, коротко, и всё, что из�
вестно на сегодняшний день.
Фамилии организаторов не
называют — не положено. Ес�
ли каких�либо правонаруше�
ний по отношению к детям не
установят, не будет, скорее все�
го, и уголовного дела. Бизнес�
мены отделаются лёгким испу�
гом, а проблема безопасности
детского отдыха как была, так
и останется.

— Никаких сигналов о рабо�
те таких нелегальных детских
лагерей раньше к нам не по�
ступало, — говорит старший
помощник прокурора области
Ульяна Кудинова.

Это, конечно, не означает,
что их не было. Даже в это хо�
лодное лето палаточными ла�
герями заняты все песчаные
берега Волги. В сотне киломе�
тров ниже Самары, на Василь�
евских островах, трудно найти
пятачок, чтобы поставить па�
латку — везде уже стоят. Дет�
ские те лагеря или взрослые —
никто не знает. Никому не ин�
тересно, что за народ там про�
водит летние месяцы. Но ин�
формация об острове Голод�
ном, попавшая в интернет, вы�
звала бурные отклики.

— Мужики, вы ошалели! За�
чем вам за мизерные деньги
брать ответственность за чу�
жих детей? — восклицает один
молодой человек.

Деньги, конечно, не мизер�
ные, хотя стоимость одного
дня в два�три раза меньше, чем
в официальных лагерях. Каж�
дый недельный заезд давал

этим оборотистым мужичкам
сто сорок тысяч рубликов.
Сколько было заездов, поли�
цейские установят. И общая
сумма может оказаться весьма
солидной.

— Что это за родители, кото�
рые отправляют детей неизве�
стно с кем на остров, когда что
ни день, то ливень или ураган,
— возмущается пожилая дама.

— Надо не один год по каби�
нетам пыль глотать, чтобы за�
регистрировать такой лагерь.
И без взятки не обойдёшься —
это ещё одно мнение.

Многие вспоминают совет�
ские времена, когда подраста�
ющее поколение было обес�
печено путёвками в пионер�
ские лагеря. И нажива на от�
дыхе юных граждан вообще
была немыслима, как и на
чём�либо другом. А сегодня
это — дело обычное. Цена
детской одежды и обуви уже
не ниже, чем для взрослых.
Стоимость детских книжек
давно вышла за разумные пре�
делы. Воспользоваться льгот�
ным билетом в музеи и на
транспорте ребёнок зачастую
может только до пяти лет.
Словно десятилетний мальчу�
ган — уже не ребёнок.

— Бизнес потерял всякие
берега, если ради заработка де�
тей отправляют на остров, от�
куда палатки может легко со�
рвать в воду налетевший ура�
ган, — подводит итог бурному
обсуждению этой ситуации в
интернете заместитель предсе�
дателя губернской Думы, пер�
вый секретарь Самарского об�
кома КПРФ Алексей Лескин.
— Удивляет и безответствен�
ность родителей. Ведь ночь,
проведённая на холодной зем�
ле, может потребовать лечения
ребёнка не один год. И ещё во�
прос: чему учили детей эти
«бизнесмены» вдалеке от по�
сторонних глаз? Мало нам мо�
лодых людей с экстремистски�
ми замашками?

Эти вопросы — к местной
администрации. Видимо,
прошлогоднее ЧП на карель�
ском Сямозере, когда в экс�
тремальной ситуации погиб�
ли дети, самарских чиновни�
ков ничему не научило.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

В нашем Инзенском районе каждый
второй — безработный. По телевизору
говорят о каких�то достижениях в эконо�
мике, а народ живёт в нищете. Хотя в
районе есть несколько малых частных
предприятий, нигде не зарегистрирован�
ных. Рабочим платят по 6 тысяч рублей,
стаж не идёт. После ельцинского перево�
рота ни районная, ни областная власти не
предпринимают попыток, чтобы создать
стабильное производство, занять одно�
сельчан. Некоторым до пенсии ещё да�
леко, люди просто доживают.

В газете вы пишете, что пора менять
курс. Пока ельцинисты у власти, ничего
не изменится. Они привыкли безнаказан�
но грабить народ. Конституцию игнори�
руют, корректируя её на свой лад. И ун�
тер Пришибеев больше двоих не велел
собираться. Для подавления волеизъяв�
ления народа правители создали
нацгвардию полицаев.

Александр Яковлевич ИВОЛГИН.

село Проломиха Инзенского района 
Ульяновской области.

СССС пппп аааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя !!!!

Дети 
на Голодном 

острове
В Самаре столько всего подпольного, что

народ уже не удивляется. Всем известно о
подпольных заводах по производству алко�
гольной продукции и подпольных махинато�
рах на финансовом рынке. Только в Самаре и
нигде больше не было и не будет подпольных
цехов — гаражей по изготовлению запчастей
для авиационной и космической техники. В
общем, всякое мы видали и о чём только не
слышали. Но этот факт всколыхнул неравно�
душную общественность. На волжском остро�
ве Голодном бдительные граждане обнаружи�
ли детский лагерь, который нигде не зарегис�
трирован, не взят на учёт, никто не давал раз�
решения на его работу. Тот детский палаточ�
ный лагерь тоже называют подпольным.

На правительственной кухне

НАПОМНЮ, что систему ИПК
предлагается сделать квазиобяза�
тельной: работники будут вклю�

чаться в неё автоматически (либо через
автоподписку, либо через автоматическое
включение соответствующего пункта в
трудовой договор — конкретный меха�
низм ещё обсуждается), но сохранится
возможность выйти, написав заявление.
Взносы будут составлять от нуля до 6% от
зарплаты. По умолчанию предполагается
рост ставки на 1 процентный пункт каж�
дый год (до достижения 6%), но ставку
можно изменять, написав заявление. 

Здравый смысл и опыт предыдущей
версии «накопиловки» подсказывают,
что люди будут использовать все возмож�
ности для выхода из системы ИПК. По�
этому такой выход разработчики про�
граммы пытаются сделать максимально
усложнённым. Конкретные идеи пока
находятся в стадии обсуждения, но неко�
торые из рассматриваемых идей вызыва�
ют серьёзное беспокойство. Например,
предполагается стимулировать работода�
теля «навязывать» своим работникам
участие в системе ИПК, предоставляя
ему вычет по налогу на прибыль на сумму
уплаченных его работниками взносов.
Стоит ли говорить, что в подобной ситу�
ации выход работников из системы ИПК
на многих предприятиях будет фактичес�
ки запрещён?

За последние несколько месяцев кон�
цепция ИПК появляется в новостях с за�
видной регулярностью. Минфин перио�
дически вносит очередной вариант кон�
цепции в правительство (или даёт «утеч�
ку» в СМИ), получает порцию критики со
стороны социального блока правительст�
ва и общества в целом, концепцию от�
правляют на доработку, а спустя некото�
рое время минфин вносит её ещё раз — с
чисто косметическими изменениями, и
цикл повторяется.

Такая настойчивость минфина и его
союзников, скорее всего, в итоге приве�
дёт к тому, что концепция ИПК будет
принята и реализована, и помешать этому
могут только скоординированные усилия
со стороны оппозиции и общества в це�
лом. Поэтому имеет смысл ещё раз вер�
нуться к вопросу об эффективности пен�
сионных систем, основанных на накопи�
тельном принципе, и понять, почему сис�
тема ИПК и подобные ей системы в
принципе не могут быть эффективными в
российских условиях. 

Говоря коротко, основная проблема со�
стоит в том, что в нашей стране низкая
зарплата и низкая (а точнее, в среднем от�
рицательная) реальная доходность инвес�
тирования пенсионных накоплений. То
есть при низкой зарплате суммы взносов
работников в систему ИПК будут неболь�
шими, а заметного их увеличения за счёт
успешного инвестирования тоже ожидать
не приходится; поэтому пенсионный ка�
питал работника, собранный в течение
всей трудовой жизни, будет очень ма�
леньким — недостаточным для формиро�
вания заметной прибавки к пенсии.

Поясним сказанное на конкретном
примере. Давайте подсчитаем, какую
пенсию в такой системе заработает работ�
ник с трудовым стажем 30 лет и с зарпла�
той 35 тысяч рублей в месяц (эта цифра
примерно соответствует средней зарплате
по стране на начало 2017 года). Для про�

стоты расчётов будем предполагать, что
работник хочет максимизировать свою
пенсию и поэтому уже с первого года его
взносы составляют 6% зарплаты (он мо�
жет так сделать, написав заявление).

При зарплате 35 тысяч рублей ежеме�
сячный взнос работника составит 2100
рублей, следовательно, за 30 лет трудово�
го стажа накопленный пенсионный ка�
питал составит 756 тысяч рублей. (Здесь
мы считаем пенсионный капитал без учё�
та инвестиционного дохода; точнее, мы
предполагаем, что доходность инвестиро�
вания в среднем равна величине инфля�
ции, то есть пенсионные накопления не

растут, но и не обесцениваются. Это весь�
ма «сильное» предположение: на самом
деле средняя доходность инвестирования
пенсионных накоплений заметно отстаёт
от инфляции.)

При расчёте размера ежемесячной на�
копительной пенсии сумма накопленно�
го пенсионного капитала делится на
«срок дожития», то есть среднюю ожида�
емую продолжительность жизни челове�
ка после достижения пенсионного возра�
ста, выраженную в месяцах. Сейчас этот
срок составляет 240 месяцев (то есть 20
лет). Разделив 756 тысяч рублей на 240
месяцев, получаем, что размер ежемесяч�
ной «накопительной» прибавки к пенсии
у нашего работника составит 3150 рублей.
Это совсем немного. 

Таким образом, даже наш гипотетиче�
ский работник с довольно�таки высокой
для России зарплатой 35 тысяч рублей
(70% населения получают зарплату
меньше) и стажем 30 лет сможет зарабо�
тать лишь чуть больше трёх тысяч рублей
прибавки к пенсии. Что уж говорить о
работниках с меньшей зарплатой и
меньшим стажем! Точно такой же расчёт
для работника с зарплатой 20 тысяч руб�
лей (эта цифра вполне типична для боль�
шинства регионов) и со стажем 20 лет да�
ёт ежемесячную прибавку 1200 рублей,
что вряд ли заметно повлияет на качест�
во жизни в старости. При этом ежеме�
сячный взнос такого работника в систе�
му ИПК будет составлять 1200 рублей в

месяц, и это для человека с зарплатой 20
тысяч рублей уже может быть довольно
обременительно (особенно, если ему
ещё надо содержать семью). 

Таким образом, система ИПК для по�
давляющего большинства населения не
принесёт никакой пользы; при этом для
многих она будет нежелательна — в осо�
бенности для людей с низкими доходами.
Поэтому концепцию ИПК можно счи�
тать в некотором смысле дискриминаци�
онной: чем ниже доходы человека, тем
больше вреда принесёт ему участие в сис�
теме ИПК.

Другая серьёзная проблема системы
ИПК, как и любой другой накопительной
пенсионной системы, — это её ненадёж�
ность: при удачном инвестировании пен�
сионных накоплений «накопительная»
прибавка к пенсии может быть чуть вы�
ше, зато при неудачном инвестировании,
и в особенности при банкротстве Негосу�
дарственного пенсионного фонда, можно
лишиться своих пенсионных накоплений
почти полностью. Мне возразят: мол, су�
ществует система гарантирования пенси�
онных накоплений, так что будущие пен�
сионеры надёжно защищены — так же,

как вкладчики банков, и есть все основа�
ния полагать, что такая же система гаран�
тирования будет действовать и в отноше�
нии ИПК.

Но давайте разберёмся, что в действи�
тельности гарантирует эта система и на�
сколько она устраняет риск потери пен�
сионных накоплений. Законом о гаран�
тировании пенсионных накоплений
(№422�ФЗ от 28.12.2013) предусмотрена
двухуровневая система гарантирования:
во�первых, объём накоплений гарантиру�
ет сам страховщик (НПФ или Пенсион�
ный фонд России) и, во�вторых (в случае
дефолта страховщика) — государство в
лице Агентства по страхованию вкладов. 

Страховщик гарантирует всем буду�
щим пенсионерам не только величину
взносов в номинале, но и прибыль от их
инвестирования по итогам пятилетних
периодов (отсчитываемых от момента,
когда будущий пенсионер вступил в этот
фонд). То есть сумма накоплений, гаран�
тируемая самим страховщиком, считает�
ся так: сумма всех поступающих взносов
плюс финансовый результат по итогам
каждого пятилетнего периода, если он
положительный. 

Такая гарантия в значительной мере за�
щищает будущего пенсионера от рыноч�
ного риска, то есть риска получения
убытка при инвестировании средств пен�
сионных накоплений. Однако при этом
остаётся риск банкротства НПФ. На этот
случай и предусмотрена гарантия от госу�

дарства. Но эта гарантия распространяет�
ся только на суммарную величину взно�
сов в номинале (без индексации по ин�
фляции), и никакая ранее полученная
прибыль в сумму государственной гаран�
тии не входит. Таким образом, взносы бу�
дущего пенсионера, особенно сделанные
в начале трудовой карьеры, при россий�
ских уровнях инфляции за 30—35 лет
обесценятся почти полностью. Следова�
тельно, в случае банкротства Пенсионно�
го фонда государственная гарантия пен�
сионных накоплений будет означать, что
человек накопительную пенсию получит,
но при этом она будет совсем маленькой
(в лучшем случае её хватит на несколько
буханок хлеба).

Таким образом, система гарантирова�
ния пенсионных накоплений почти ни�
чего не гарантирует; по сути это просто
удачный пиар�приём, призванный внед�
рить в сознание общества мысль, что
пенсионные накопления столь же на�
дёжно защищены государством, как и
банковские вклады. При этом «забыва�
ется», что ситуация с банковскими вкла�
дами отличается кардинально: сроки
вкладов редко превышают 1—2 года, так
что влияние инфляции на них гораздо
менее существенно.

Отметим, что в России уже были слу�
чаи банкротства НПФ. Достаточно
вспомнить нашумевшее банкротство се�
ми фондов, входивших в группу Анатолия
Мотылёва. Клиенты этих фондов (более 
1 млн человек) потеряли в совокупности
порядка 10 млрд рублей инвестиционного
дохода (номинал их накоплений возмес�
тило государство).

Возможно, что в скором времени мы
увидим ещё одну волну банкротств НПФ,
а именно: фондов, которые наиболее
сильно пострадали при санации банка
«Пересвет». Известно, что среди кредито�
ров этого банка было несколько НПФ,
которые вкладывали пенсионные накоп�
ления в выпущенные банком рублёвые
облигации. По оценкам экспертов, в об�
лигации банка «Пересвет» было вложено
порядка 15 млрд рублей пенсионных на�
коплений. Санация этого банка прово�
дится за счёт кредиторов (85% их средств
принудительно конвертировалось в дол�
госрочные субординированные облига�
ции банка с почти нулевой доходностью).
То есть большинство кредиторов банка,
включая НПФ, потеряли большую часть
инвестированных ими средств, и такие
убытки могут негативно сказаться на фи�
нансовой устойчивости этих фондов.

Итак, в российских условиях любая
обязательная или квазиобязательная на�
копительная система не даёт возможнос�
ти обеспечить сколько�нибудь значитель�
ную прибавку к пенсии, и поэтому для
подавляющего большинства населения
такое «принуждение к накоплениям», по
сути, будет означать лишь дополнитель�
ные поборы. Зачем же всё это делается?
Ответ очевиден: всё это делается на благо
финансовым спекулянтам, которые будут
наживаться на инвестировании пенсион�
ных накоплений, взимая всевозможные
комиссии, а иногда и просто разворовы�
вая эти средства. 

В программе КПРФ по пенсионному
обеспечению «Формула достойной пен�
сии» (принятой к думским выборам 2016
года) позиция партии обозначена пре�
дельно чётко: пенсионная система, осно�
ванная на накопительном принципе, мо�
жет быть только добровольной, и при
этом страховая пенсия должна обеспечи�
вать пенсионеру социально приемлемый
уровень жизни. И сейчас самое время
всем сторонникам КПРФ включиться в
борьбу против новых попыток власти на�
вязать нам квазиобязательную «накопи�
ловку». А то скоро будет поздно.

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

Разрушая традиционную систе�
му здравоохранения, чиновники от
медицины предлагают модные ин�
новации. Что может ожидать паци�
ентов обычных поликлиник и боль�
ниц в самом ближайшем будущем?

Х ОТЯ МИНЗДРАВ сегодня напоминает фон�
тан, изливающий на общественность поток
всякого рода новаций, хотелось бы остано�

виться на двух наиболее показательных инициа�
тивах: телемедицине и ВОПах (врачах общей
практики).

Как и полагается сегодня всякому уважающему
себя министерству, оба нововведения скалькиро�
ваны с западного здравоохранения, где, надо при�
знаться, успешно работают на благо тамошних па�
циентов. Однако, по привычке, предлагается
внешнюю блестящую форму наполнить неким,
только нам присущим, содержанием. Как точно
сформулировал Виктор Черномырдин: «Хотели
как лучше, а получилось как всегда».

Правительство РФ одобрило законопроект о те�
лемедицине. Теоретически перед нами открыва�
ются широчайшие перспективы: от медицинских
консультаций по интернету у лучших врачей стра�
ны до получения, не выходя из дома, электронно�
го рецепта, справки или больничного. Реально
можно помочь миллионам страждущих и сделать
медицинскую помощь гораздо доступнее. Врачи
из маленькой сельской больнички в режиме ре�
ального времени смогли бы консультироваться у
столичных светил. К лежачим больным можно
было бы подключить датчики для сбора данных о
состоянии здоровья, которые затем передаются в
компьютерный центр и обрабатываются врачами.
Что и говорить: красота да и только!

Смущает лишь одно обстоятельство: одновре�
менно с новейшими ноу�хау жесточайше режется
бюджет здравоохранения. Недаром же минфин
предложил сократить его в этом году на треть. Бю�
джета порой не хватает не только на то, чтобы под�
ключить лечебно�профилактическое учреждение
к интернету, сегодня не редкость отсутствие в
больницах необходимых лекарств и материалов. У
врачей небезосновательно закрадывается подо�
зрение, что специфика российской телемедицины
заключается далеко не только в том, чтобы новые
технологии помогали в лечебном процессе, сколь�
ко в замене «дорогих» его форм на более дешёвые.

Например, в сельской местности активно «опти�
мизируются», а если прямо сказать — закрывают�
ся ФАПы, амбулатории, больницы, идёт сокраще�
ние медработников. И вот теперь, вместо фельд�
шера и вместо дальних поездок к врачу в район�
ный или областной центр, местному жителю
предлагают заиметь компьютер, подключить его к
интернету, микрофону и камере и — опа! — он ста�
новится потребителем телемедицины. Гениально!
Дёшево и сердито!

Трудно залезть в мозги чиновников, но безумие
этой идеи не вызывает сомнения у любого здраво�
го человека. Как воскликнул один врач�пенсио�
нер: «А как же пальпация?!» Сам, дорогуша, сам…
Ну ладно, измерить себе давление или посчитать
пульс — с этим всякий справится. Но прощупать
живот, прослушать бронхи и лёгкие, на камеру по�
казать язык… Трудно себе представить более серь�
ёзные манипуляции, начиная с измерения глазно�
го давления, кончая, извините, гинекологическим
осмотром… Может быть, наши чиновники дойдут
и до таких достижений российской телемедици�
ны, что будут «через телевизор» принимать роды,
удалять гланды и вскрывать нарывы?

При этом в любом случае на другом конце про�
вода должен находиться всё�таки живой врач. А
где его взять, если докторов сегодня не только ак�
тивно «оптимизируют», но и создают такие усло�
вия, что они массово бегут из профессии и госме�
дицины. Создадут спецбригады телемедиков, ко�
торые только тем и будут заниматься, что сидеть у
мониторов и давать советы? Или подключат дей�
ствующих докторов, и те каким�то образом вы�
кроят минуты из без того нереально загруженного
графика работы?

Думаю, мало кто сомневается, что реальная
российская телемедицина сегодня — это бизнес,
рассчитанный на массового непритязательного
потребителя. Пожалуй, как удачный маркетинго�
вый ход для привлечения пациентов в определён�
ную клинику это вполне может существовать. Но
в сегодняшних российских реалиях, похоже, теле�
медицина упростит лишь жизнь чиновников, ко�
торые смогут бодро отчитаться о «повышении до�
ступности медицинской помощи населению». 

Второе нововведение, по сути, является хорошо
забытым старым — возвращением к институту
«земских врачей», которые, как мы хорошо знаем
по произведениям Михаила Булгакова и Антона
Чехова, были медицинскими многостаночниками
— и швец, и жнец, и на дуде игрец.

Вот какое объявление появилось не в деревен�
ской амбулатории, а в одной из московских поли�
клиник, и не в конце XIX века, а весной 2017 года:

«Врач общей практики. Уважаемые посетители!
Терапевты нашей поликлиники проходят дополни�
тельное обучение и повышают профессиональные
знания и навыки. ВОП — это тот же терапевт, но
прошедший дополнительное обучение и обладаю�
щий более широким спектром знаний и навыков.
Вам не нужно обращаться к нескольким специали�
стам для решения вашей проблемы, ВОП сможет
комплексно подойти к заболеванию, определит не�
обходимую диагностику, проведёт манипуляции и
назначит лечение. Спектр медицинских вопросов,
которыми занимается ВОП, очень широк: терапев�
тические заболевания, инфекционные болезни,
ЛОР�заболевания, хирургическая помощь, офталь�
мологические, урологические, гинекологические,
эндокринологические и другие проблемы… Обра�
щаясь в кабинет ВОП, вы сможете не только полу�
чить квалифицированную помощь, но и значитель�
но сэкономить время! Запишитесь в кабинет ВОП!»

НЕ ЗНАЮ ДАЖЕ, что можно добавить к се�
му прекрасному документу. Разве то, что ле�
читься у этого специалиста будут все, вклю�

чая детей, так как второе наименование ВОПа —
«семейный доктор». И глазное дно посмотреть, и
простенькую хирургическую операцию сделать, и
пробки из ушей удалить, и в гинекологическое
кресло посадить… 

— Я — ВОП. И я не умею лечить глаза. Вообще.
Кроме разве что простенького конъюнктивита, —
делится своими мыслями московский врач Анна
Землянухина. — На курсах ВОП была всего одна
лекция по офтальмологии. Никаких практичес�
ких навыков. Как я должна смотреть глазное дно и
что там видеть, если мне никто ни разу не показал,
как это делать? Или, может, мне на 12�минутном
приёме нужно тренироваться? Я за эти 12 минут и
терапевтическую�то патологию не успеваю «оку�
чить», да электронную медкарту заполнить…

Чиновники ссылаются опять же на опыт запад�
ных стран, где институт врачей общей практики
действует давно и достаточно успешно. Умалчива�
ют они лишь о том, какое образование получают
эти специалисты. На примере здравоохранения
Германии, который я неплохо изучила, можно ви�
деть, что на такого сверхопытного врача нужно
учиться, включая шесть лет в медвузе, минимум 15
лет! А у нас, не говоря уже о том, что с нынешнего

года сертификат «ВОПа» будут выдавать выпуск�
никам сразу после окончания мединститута (то
есть после 6�летнего, в основном теоретического
обучения), но в лучшем случае за 3 месяца курсов
переобучат в спеца сверхширокого профиля ны�
нешнего терапевта, который до того в большинстве
случаев работал, по сути, диспетчером, распределя�
ющим пациентов по врачам�специалистам.

При этом ни на современное российское медоб�
разование, ни на курсы повышения квалификации
рассчитывать не стоит. Может ли врач без отрыва от
производства, при этом зачастую работающий на
1,5—2 ставки, освоить более десятка медицинских
профессий за 2—3 месяца? Врачи, повысившие уже
свою квалификацию на курсах, рассказывают о
том, что на всю гериатрию и неврологию у них уш�
ло по одному занятию, УЗИ вообще мало кому уда�
ётся пройти (ещё бы, зачем бесплатно докторов
учить, если тут же предлагаются курсы ультразвуко�
вой диагностики за 100 тысяч рублей?), с другими
специальностями дело обстоит не лучше. 

А в итоге — сплошная фикция и профанация.
Зато немалые суммы успешно потрачены, к тому
же можно сэкономить выделенные на здравоохра�
нение деньги, сокращая врачей�специалистов. 

Мария ПАНОВА.

Нас ждёт нашествие телеВОПов?
Инновации от медицины

Принуждение к накоплению
Ещё раз об индивидуальном пенсионном капитале
На протяжении последних нескольких месяцев минфин

совместно с Центробанком разрабатывают концепцию инди�
видуального пенсионного капитала (ИПК), то есть новой сис�
темы «принуждения к накоплениям». Эта концепция по сути
является слегка скорректированной версией обязательной
накопительной системы, которая существовала в России с
2002 года, за это время успела полностью себя дискредити�
ровать, в связи с чем была фактически свёрнута. Предлагае�
мая минфином концепция отличается от прежней «накопи�
ловки» лишь в деталях, поэтому нет никаких оснований пола�
гать, что она будет работать заметно лучше. 

● «Накопиловка» не устраняет риск потери пенсионных накоплений.

Почтили героев

74ГОДА НАЗАД — в июле
1943 года — под Прохо�

ровкой произошло самое мас�
штабное танковое сражение
Великой Отечественной войны.
Армады бронетехники схлест�
нулись в битве. 

Белгородцы ежегодно чтут да�
ту Прохоровского сражения. В
этом году комсомольцы города
Старый Оскол посетили с экс�
курсией мемориальный ком�
плекс. В городе Губкине прошёл
ряд мероприятий в рамках акции
«По местам воинской славы». 

В областном центре комсо�
мольцы провели городскую игру,
в ходе которой ребята освежили
свои знания по истории Великой
Отечественной войны и Прохо�
ровского сражения, вспомнили
героев, защищавших нашу Роди�
ну. Открытием для многих во
время выполнения игровых зада�
ний оказалось название фонтана
на входе в городской парк Побе�
ды — он носит название «Непо�
бедимый», символизируя дух со�
ветского народа, одолевшего гит�
леровское нашествие.

Игорь ЦЕВМЕНКО.
Первый секретарь 

обкома ЛКСМ РФ.
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П РООБРАЗ СДПГ возник в 1863 году,
когда в Лейпциге был создан Всеоб�
щий германский рабочий союз. В

1875 году он оформился в единую политиче�
скую силу с Социал�демократической рабо�
чей партией. С 1890 года это объединение
получило современное название — Социал�
демократическая партия Германии. В конце
XIX века СДПГ стала по�настоящему массо�
вой партией и удерживала лидирующие по�
зиции в стране, вплоть до начала второй де�
кады ХХ века.

Во время Первой мировой войны внутри
партии произошёл раскол: левое радикаль�
ное крыло (в 1917 году оно отделилось и по�
зднее оформилось в Коммунистическую
партию Германии) выступало категорически
против финансирования военных действий.
После Ноябрьской революции 1918 года
первым рейхсканцлером, а затем и первым
президентом Германии, избранным демо�
кратическим путём, стал представитель
СДПГ Фридрих Эберт.

Когда к власти пришли нацисты, СДПГ
была запрещена. Многие социал�демократы
погибли в концлагерях либо эмигрировали.

В послевоенной Западной Германии
СДПГ стала фактически единственным зна�
чимым представителем левого политическо�

го спектра. Партия долгое время находилась
в оппозиции, пока в 1966 году не вошла в со�
став федерального правительства в коалиции
с ХДС/ХСС («большая коалиция»), правда,
на правах младшего партнёра. 

В 1969 году к власти пришёл первый канц�
лер — социал�демократ. Им стал Вилли
Брандт, который руководил страной до 1974
года. Ему на смену был избран однопартиец
Гельмут Шмидт, сохранявший за собой пост
канцлера до 1982 года. С деятельностью этих
двух канцлеров связывается новая «восточ�
ная политика» Германии, направленная на
постепенное сближение с ГДР.

В последний (пока) раз представитель
СДПГ возглавлял правительство страны с
1998 по 2005 год, когда канцлером был Гер�
хард Шрёдер. Всего же за всю послевоенную
историю Германии социал�демократы воз�
главляли правительство на протяжении 21
года, а входили в его состав как члены коали�
ции в течение 34 лет. Кстати, и сейчас СДПГ
— член правящей коалиции на правах млад�
шего партнёра ХДС/ХСС. На выборах в бун�
дестаг в 2013 году социал�демократы набра�
ли 25,7% голосов избирателей и получили
193 депутатских мандата из 630.

За СДПГ, официальная численность кото�
рой превышает 430 тысяч человек, традици�

онно голосуют близкие к профсоюзам работ�
ники промышленных предприятий, кроме
того, эту партию стали в последние годы всё
активнее поддерживать новые представители
среднего класса, ориентированные на рост
благосостояния. Наибольшей популярнос�
тью партия традиционно пользуется в густо�
населённых индустриальных районах ФРГ. 

Что касается политической программы со�
циал�демократов, то в её основе всегда лежа�
ли такие тезисы, как стремление к социаль�
ной справедливости и право на образование.
В частности, СДПГ последовательно отстаи�
вала идею введения в Германии минималь�
ной зарплаты, после того как оказалась в оп�
позиции в 2009 году. Спустя шесть лет мини�
мальный оклад в стране был введён на зако�
нодательном уровне, и на данный момент его
размер составляет около 9 евро в час. 

ИВСЁ ЖЕ СЕЙЧАС социал�демокра�
ты, очевидно, не так сильны, как на
рубеже веков. Не случайно начиная с

2005 года они уже на протяжении 12 лет неиз�
менно уступали на выборах в бундестаг и, со�
ответственно, в борьбе за пост канцлера глав�
ному конкуренту — блоку ХДС/ХСС. Мест�
ные аналитики считают, что начало спаду по�
пулярности социал�демократов было поло�
жено в конце пребывания на посту канцлера
Герхарда Щрёдера, претворявшего в жизнь
неоднозначную программу реформ на рынке
труда (так называемая Agenda�2010). 

В ходе нынешней предвыборной кампа�
нии социал�демократам, казалось, удалось
переломить ситуацию и вернуться в реаль�
ную схватку за пост канцлера Германии.
Произошло это после того, как СДПГ воз�
главил Мартин Шульц, оставивший ради
борьбы за этот пост и за победу своей партии
на выборах в бундестаг должность председа�
теля Европарламента. Харизматичная фигу�
ра Шульца вкупе с его заявлениями об отхо�

де социал�демократов от спорных реформ
Шрёдера и о концентрации усилий партии
на теме социальной справедливости и пере�
распределения налогового бремени быстро
увеличила число сторонников СДПГ. К на�
чалу марта нынешнего года рейтинги СДПГ
и её главного конкурента — блока ХДС/ХСС
— практически сравнялись (по 32—33%), и
соперничество между ними начиналось
практически с нуля.

Однако настоящей борьбы не получилось.
Как зимне�весенние успехи социал�демо�
кратов, так и «эффект Шульца» оказались
для СДПГ краткосрочным всплеском. Про�
граммные заявления Мартина Шульца боль�
ше напоминали лозунги и призывы, адресо�
ванные избирателям, а практически до кон�
ца весны у нового главы социал�демократов
даже не было чётко сформулированной про�
граммы действий. Этим отлично воспользо�
вались главные конкуренты: канцлеру ФРГ
Ангеле Меркель удалось в значительной сте�
пени решить острую для страны проблему
миграционного кризиса и связанного с ней
всплеска терроризма и навести в стране от�
носительный порядок. Приток мигрантов на
территорию Германии был резко ограничен,
и это вновь привлекло к ХДС/ХСС многих
избирателей, ранее «переметнувшихся» в ла�
герь других партий, выступавших за жёсткие
меры в отношении террористов, к каковым
относили именно мигрантов.

А кроме того, лояльные к ХДС/ХСС СМИ
во главе с популярным журналом «Шпигель»
активно взялись за Шульца. Новый лидер
СДПГ подавался в печати конкурентов как
большой любитель спиртного и чуть ли не
хронический алкоголик, как человек, не име�
ющий даже высшего образования, и к тому
же откровенный популист. В итоге к концу
июня разрыв в рейтинге популярности у из�
бирателей между ХДС/ХСС и СДПГ вырос
до 17% в пользу первых: 40% против 23%.

ВСВЯЗИ С ЭТИМ интересно сравнить
данные ряда опросов общественного
мнения не только немецких, но и зару�

бежных источников, которые объективно
расценивают ситуацию, складывающуюся в
борьбе главных политических сил Германии
за места в бундестаге на предстоящих 24 сен�
тября выборах.

Так, по данным социологического опроса,
проведённого исследовательским институ�
том Forsa, СДПГ за два месяца до выборов
продолжает отставать от блока ХДС/ХСС
более чем на 15% и набрала бы лишь 25,2%
голосов избирателей, если бы выборы про�
ходили сейчас. 

Почти аналогичную картину представляет
и социологический опрос, проведённый
экспертами SPON, на который ссылается
«Шпигель». Здесь разница составляет 14% в
пользу ХДС/ХСС. 38% респондентов под�
держивают этот блок и лишь 24% — социал�
демократов.

Любопытные данные содержатся и в опро�
сах британской компании YouGov, которая
исследовала в середине июля рейтинги попу�
лярности не только ведущих немецких пар�
тий, но и их лидеров персонально. Согласно
этим опросам, лишь четверть избирателей в
ФРГ верят в победу на предстоящих выборах
социал�демократов. Столько же опрошен�
ных считают, что пост канцлера займёт Мар�
тин Шульц. Одновременно около 30% рес�
пондентов верят, что Шульц «может обеспе�
чить социальную справедливость в стране»,
15 же, наоборот, полагают, что он «не пони�
мает, в чём нуждаются жители Германии».

А социологический опрос, проведённый
немецким Институтом прикладных общест�
венных наук, даёт ещё более красноречивые
сравнительные показатели двух главных
претендентов на пост канцлера: согласно его
данным, более 36% респондентов «восхища�
ются работой Ангелы Меркель». Она стано�

вится всё более популярной среди избирате�
лей, что особенно важно за два месяца до вы�
боров и для партии в целом. Что же касается
Шульца, то его успешность на посту канцле�
ра в случае избрания «предвидят» лишь 15%
опрошенных.

Ещё более убедительно в пользу Меркель
говорят цифры, приводимые в том же иссле�
довании, относительно «уровня доверия» 
к кандидатам. Ангеле Меркель «доверяют»
77 % опрошенных, в то время как Шульцу —
только 12%.

КАК УЖЕ ОТМЕЧАЛОСЬ выше, до вы�
боров — всего два месяца, и отставание
социал�демократов «на всех пунктах

сражения» за места в бундестаге и пост канц�
лера ФРГ становится с учётом остающегося
времени критическим. Вероятность того, что
СДПГ вновь — уже в четвёртый раз подряд —
эти выборы проиграет, очень велика, если не
произойдёт какого�то неожиданного проры�
ва у самих социал�демократов или форс�ма�
жора со знаком минус у их главных конку�
рентов. Скорее всего, лидерам СДПГ уже
можно задумываться о том, уходить ли в оп�
позицию или пытаться сохранить «большую
коалицию» с христианскими демократами во
главе, в которой СДПГ будет опять уготована
роль «младшего брата». Но разве за этим стал
в предвыборный период во главе партии и
выдвинул свою кандидатуру на пост канцле�
ра Мартин Шульц, оставивший престижную
должность в Европарламенте?

Впрочем, в политике случается всякое и за
два месяца и даже за более короткий проме�
жуток времени, неожиданности возможны
такие, что способны будут удивить весь мир.
Достаточно вспомнить недавние президент�
ские выборы в США и победу на них До�
нальда Трампа. Так, может быть, рано отчаи�
ваться и Мартину Шульцу?

Пётр ПАРХИТЬКО.

Выборы в бундестаг�2017

Социал�демократы проигрывают «битву гигантов»
Два месяца остаётся до выборов в немецкий бундестаг, и «Правда»

продолжает знакомить читателей с политическими силами, ведущими
борьбу за места в парламенте этой страны. После рассказа о четырёх
партиях «второго эшелона» пришло время подробнее узнать о главных
претендентах на победу — «партиях#гигантах». И по численности (по срав#
нению с остальными), и по своему политическому весу. Именно эти пар#
тии — СДПГ и блок ХДС/ХСС — являются извечными соперниками в борь#
бе за большинство в бундестаге и, соответственно, за пост канцлера,
причём борьба эта на протяжении всей послевоенной истории ФРГ, в том
числе и после воссоединения Германии, идёт с переменным успехом. Се#
годня речь о старейшей партии страны — Социал#демократической пар#
тии Германии (СДПГ), история которой уже превышает 150 лет. 

В фокусе — Центральная Азия

РАЗВАЛ СССР драматичес�
ки сказался на судьбе про�
мышленности Киргизии.

На заре независимости новые
власти хвастливо говорили о
стране как об «энергетической
державе», способной не только
обеспечить собственные потреб�
ности, но и диктовать условия
соседям. Казалось бы, условия
для этого имелись. Выработка
электроэнергии увеличилась с
52 миллионов кВт�ч в 1940 году
до 15 миллиардов — в 1989�м. В
рамках Объединённой энерго�
системы Средней Азии она по�
ставлялась в другие республики
региона.

Однако, получив в наследство
такое богатство, руководство
Киргизии не сумело разумно им
распорядиться. При президенте
Бакиеве в республике начались
веерные отключения, а при
Атамбаеве страна из экспортёра
электроэнергии превратилась в
импортёра. Последние три года
Бишкек был вынужден покупать
её у Казахстана и Таджикистана.
Лишь в нынешнем году Кирги�
зия смогла начать поставки эле�
ктроэнергии в Узбекистан, но
связано это не с талантами влас�
тей предержащих, а с благопри�
ятными климатическими усло�
виями, позволившими накопить
большое количество воды в во�
дохранилищах Нарынского кас�
када ГЭС. 

Причиной критической ситу�
ации в отрасли стали износ обо�
рудования и прекращение ввода
новых генерирующих мощнос�
тей. За двадцать с лишним лет в
стране не построили ни одной
крупной станции. Переломить
негативную тенденцию должны
были межгосударственные со�
глашения 2012 года между Кир�
гизией и Россией о строительст�
ве Камбаратинской ГЭС�1 и
Верхне�Нарынского каскада
ГЭС. Однако планам не суждено
было сбыться. Работы по возве�
дению Камбаратинской ГЭС�1,
возложенные на компанию «Ин�
тер РАО», так и не начались. В
свою очередь, корпорация «Рус�
Гидро» приступила к работам на
Верхне�Нарынском каскаде, но
в 2015 году их свернули. В конце
того же года президент Алмазбек
Атамбаев заявил о неспособнос�
ти российской стороны осущест�
вить важные для республики
проекты, и соглашения с Моск�
вой были денонсированы.

И вот недавно, во время визи�
та в Россию, Атамбаев сделал не�
ожиданное заявление. По его
словам, для Верхне�Нарынского
каскада ГЭС найден инвестор.
Интрига сохранялась недолго.
10 июля в присутствии прези�
дента состоялось подписание
соглашения между правительст�

вом Киргизии и чешской част�
ной компанией Liglass Trading
CZ s.r.o. Согласно обнародован�
ной информации, инвестор обя�
зуется выплатить задолженность
перед «РусГидро» в размере 37
миллионов долларов за уже вы�
полненную работу, к 2020 году
возвести две из четырёх станций
Верхне�Нарынского каскада
(Акбулунскую и Нарынскую
ГЭС�1) и 10 малых ГЭС. Общая
стоимость проекта оценивается
в 500 миллионов долларов. 

Другие финансовые подроб�
ности неизвестны. Сообщается
лишь, что в течение 8 лет проек�
ты должны себя окупить и что
тарифы на электричество под�
ниматься не будут. В этом есть
большие сомнения. Чтобы в та�
кой срок окупить строительство,
выработанная Акбулунской и
Нарынской ГЭС�1 электроэнер�
гия (с учётом проектной мощно�
сти) должна продаваться по цене
12 центов (7 рублей) за 1 кВт�ч.
Это в 6 раз больше, чем сегодня
платит за киргизскую электро�
энергию Узбекистан, и в 12 раз
больше тарифа для населения.
Малые ГЭС мы не берём в рас�
чёт из�за их небольшой мощнос�
ти и отсутствия экспортного по�
тенциала.

Таким образом, долг энерго�
отрасли Киргизии перед иност�
ранными кредиторами, уже пре�
высивший 1,5 миллиарда долла�
ров, только возрастёт и ляжет тя�
жёлым грузом на бюджет. В этих
условиях рост тарифов практи�
чески неизбежен. Что же касает�
ся оптимистического настроя
властей, то он вполне объясним:
через считанные месяцы в стра�

не пройдут президентские выбо�
ры, и правящей группировке
крайне важно записать себе в ак�
тив резонансные свершения.

Схожим проектом — гром�
ким, но вряд ли реализуемым на
практике — является CASA�
1000. Он предусматривает экс�
порт электроэнергии из Кирги�
зии и Таджикистана в Афганис�
тан и Пакистан. Год назад пред�
ставители четырёх стран офици�
ально запустили проект, а 6 июля
в Душанбе состоялся посвящён�
ный ему саммит. Киргизию на
встрече представлял премьер�
министр Сооронбай Жээнбеков.
По его словам, в начале следую�
щего года в республике развер�
нётся строительство ЛЭП. Сред�
ства для этого выделены Ислам�
ским банком развития, Всемир�

ным банком и Европейским ин�
вестиционным банком. Однако
у независимых наблюдателей в
успехе CASA�1000 уверенности
нет. Во�первых, Киргизия не об�
ладает необходимыми энергети�
ческими мощностями. Во�вто�
рых, в подвешенном состоянии
остаётся прокладка линии элек�
тропередачи через неспокойный
Афганистан. Да и с покупателя�
ми не всё ясно: если первона�
чально в Кабуле заявляли о го�
товности импортировать элект�
роэнергию, то потом заявили о
своём статусе как исключитель�
но транзитной страны. 

Альтернативой этим проектам
может стать совместное разви�
тие энергетики республиками
Центральной Азии и восстанов�
ление Объединённой энергоси�
стемы. Её эффективность дока�
зана десятилетиями. Но для это�
го нужна политическая воля ру�
ководителей. С ней�то как раз у
региона большие проблемы.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта afganistantimes.af

Строить гидроэлектростанции в Киргизии
будут не российские корпорации, а компания
из Чехии. Соответствующее соглашение под#
писано 10 июля. Одновременно в Бишкеке
собираются начать прокладку ЛЭП для проек#
та CASA#1000, предусматривающего экспорт
электроэнергии в Афганистан и Пакистан.

Энергетические 
игры чиновников

Пульс планеты

● БЕРЛИН. Германский союз страховщиков
оценил ущерб от демонстраций и беспрецедентных
беспорядков, охвативших Гамбург во время прове3
дения саммита «большой двадцатки» 7—8 июля, в
сумму до 12 млн евро. В расчёт был включён
ущерб от повреждения машин (около трети общей
суммы), жилых зданий и предприятий.

● РИМ. Ватикан обвинил бывшего президен3
та больницы «Младенец Иисус» Джузеппе Про3
фити и госпитального экс3казначея Массимо
Спину в растрате из её фонда около полумилли3
она евро, пожертвованных на лечение детей. Со3
гласно данным следствия, деньги эти пошли на
ремонт квартиры кардинала Тарчизио Бертоне —
высокопоставленного сановника, ранее зани3
мавшего пост госсекретаря Святого престола.
Профити и Спине может грозить заключение
сроком от трёх до пяти лет и штраф в размере
пяти тысяч евро.

● МАДРИД. Гражданская гвардия Испании
— полицейское военизированное формирова3

ние, находящееся в подчинении министерства
внутренних дел страны, — провела обыск в офи3
се Королевской испанской футбольной федера3
ции, в ходе которого по подозрению в коррупции
арестован президент организации Анхель Ма3
рия Вильяр. Он также занимает пост вице3пре3
зидента ФИФА. В ходе следственных действий
были изъяты документы, задержаны по мень3
шей мере 10 человек. Среди арестованных не
только сам Вильяр, но и его сын.

● БРЮССЕЛЬ. Население Евросоюза за
2016 год увеличилось на 1,5 миллиона человек и
достигло 511,8 миллиона. Правда, выросло оно
в 18 странах ЕС, а в 10 — сократилось. Макси3
мальный рост населения зафиксирован в Люк3
сембурге, Швеции, Ирландии, Австрии, Герма3
нии, на Мальте и Кипре. При этом налицо его
убыль в Литве, Латвии, Хорватии, Болгарии и
ряде других государств.

(По сообщениям 
информагентств).

Вести с Украины

ВО�ПЕРВЫХ, в Киеве
прошёл саммит Украина
— ЕС, перед началом ко�

торого с украинской стороны
высказывалось множество са�
мых радужных надежд и поже�
ланий, а после завершения во�
царилась гробовая тишина. Ук�
раинские СМИ отделывались
скупой информацией, а из зару�
бежной выяснилось, что вместо
положенных двух дней саммит
длился всего несколько часов.

Речи всех докладчиков были
краткими и туманными. Кроме
выступления президента Поро�
шенко, который опять винил во
всех украинских бедах русских,
ставших тормозом для Украины
на её пути в Европу, говорил о
героях так называемой АТО,
сдерживающих российские
танковые клинья, рвущиеся в
Берлин и Париж, и, конечно, о
самой демократичной в мире
украинской демократии. В кон�
це Порошенко традиционно
попросил подаяния. Подали
600 миллионов, растянув их на
два года, обменяв долг на сня�
тие эмбарго на поставки в ЕС
леса�кругляка. «Несомненная
победа» может стать непопра�
вимым ударом по отечествен�
ной экологии и деревообраба�
тывающей промышленности.

Кончилось тем, что Киев и
Брюссель не смогли согласо�
вать итоговое заявление по XIX
саммиту Украина — ЕС. Пред�
ставитель администрации По�
рошенко вынужден был объяс�
нить, что не удалось «зафикси�
ровать дальновидные цели», в
связи с чем было принято ре�
шение «сконцентрироваться на
конкретных результатах и ша�

гах». В назидание глава Евроко�
миссии Жан�Клод Юнкер вы�
дал порицание: «Президент
Порошенко, если бы вы слуша�
ли меня больше, чем сами гово�
рите, вы бы уже услышали отве�
ты на ваши вопросы». Такой не
совсем в духе европейской по�
литкорректности пассаж! 

ВО�ВТОРЫХ, новой загад�
кой стали неожиданные
заявления руководства

Донецкой народной республи�
ки, прозвучавшие 18 июля.

Как сообщается в прессе, на
состоявшемся в Донецке засе�
дании представителей Донец�
кой и Луганской народных рес�
публик, а также 19 регионов
Украины Конституционный
акт об образовании нового го�
сударства Малороссия зачитал
в Донецке и.о. заместителя
председателя Совета минист�
ров ДНР Александр Тимофеев.

«Мы, представители бывших
регионов Украины, заявляем,
— говорится в этом акте, — об
учреждении нового государст�
ва, которое является правопре�
емником Украины. Мы соглас�
ны с тем, что новое государство
будет называться Малороссия,
так как само название Украина
дискредитировало себя».

«Конституция Малороссии
готовится и принимается в пер�
воначальном варианте Консти�
туционным собранием и затем
выносится на всенародный ре�
ферендум. Этому будет пред�
шествовать широкая общест�
венная дискуссия как на регио�
нальном, так и на федеральном
уровнях», — утверждается в
Конституционном акте.

«Малороссия возьмёт курс на
присоединение к Союзному го�
сударству России и Белоруссии
при сохранении суверенитета,
— заявил Тимофеев. — Мало�
россия — многонациональное
государство, государственными
языками которого являются
малороссийский и русский,
при сохранении прав регио�
нальных языков».

Согласно Конституционно�
му акту Малороссии, столицей
нового федеративного государ�
ства с широкой автономией ре�
гионов должен стать Донецк,
тогда как Киев сохранит за со�
бой статус историко�культур�
ного центра. Флагом Малорос�
сии будет флаг Богдана Хмель�
ницкого.

П ЕРЕД ЭТИМ глава ДНР
Александр Захарченко
зачитал собравшимся

политическую декларацию, в
которой обоснована необходи�
мость создания государства
Малороссия, подчеркнув, в ча�
стности, что создание нового
федеративного государства
призвано «остановить граждан�
скую войну и избежать новых
жертв». «Ситуация, — заявил
он, — зашла в глухой тупик. Мы
предлагаем план реинтеграции
страны. Чтобы остановить
гражданскую войну, мы обсуди�
ли ситуацию и пришли к выво�
ду, что Украина показала себя
как несостоявшееся государст�
во. Киевский режим не в состо�
янии оставить гражданскую
войну».

При этом глава ДНР предло�
жил ввести на три года чрезвы�
чайное положение, чтобы «из�
бежать хаоса». «На это время
запрещена деятельность любых
партий, в этот же срок начина�

ются расследования с привле�
чением международной обще�
ственности по преступлениям в
Одессе, на Майдане, в Донбас�
се. Это решение созрело уже
давно, но всему своё время, и
вот именно сегодня мы предла�
гаем тот вариант, который поз�
волит остановить войну», —
констатировал Захарченко.

В Киеве с определённой до�
лей паники восприняли сооб�
щение из Донецка. В Европе
его восприняли с заметными
истеричными нотками. В Гер�
мании и Франции категоричес�
ки потребовали от России «осу�
дить создание Малороссии».

«Мы призываем Россию осу�
дить этот факт, нарушающий
минские соглашения и предаю�
щий дух переговоров в нор�
мандском формате. Россия
должна активизировать усилия,
чтобы добиться прекращения
конфликта», — заявила офици�
альный представитель МИД
Франции Агнес Ромате�Эспань
на брифинге 18 июля.

Госдепартамент США также
выразил обеспокоенность заяв�
лениями о создании Малорос�
сии, но не готов давать какие�

либо комментарии по существу
инициативы, выдвинутой гла�
вой непризнанной ДНР Алек�
сандром Захарченко, сказала
официальный представитель
госдепа Хизер Науэрт.

В СВОЁМ комментарии
«Интерфаксу» во вторник
председатель Комитета

Госдумы по делам СНГ, евра�
зийской интеграции и связям с
соотечественниками Леонид
Калашников, в частности, от�
метил: «Заявление главы само�
провозглашённой Донецкой
народной республики Алексан�
дра Захарченко об учреждении
государства Малороссия можно
понять по�человечески, но не с
точки зрения минских согла�
шений по урегулированию си�
туации на востоке Украины.

С одной стороны, Россия бу�
дет требовать соблюдения мин�
ских соглашений, но в то же вре�
мя нельзя забывать, что они сей�
час не выполняются Украиной, с
другой стороны, по�человечески
я понимаю Захарченко». 

В завершение депутат доба�
вил: «Как глава комитета я этого
(решение Захарченко об учреж�
дении Малороссии. — Ред.) под�
держать не могу. Но как человек,
как коммунист, как депутат я
давно призываю Россию при�
знать эти государства».

В.М.Т.

Новая инициатива
Последние дни ознаменовались дву#

мя знаковыми событиями.

ОТ РЕДАКЦИИ. Как сообщают информагентства, пресс3сек3
ретарь президента России Дмитрий Песков, комментируя во3
прос, связанный с заявлением о создании Малороссии, сказал,
что заявление Александра Захарченко является его личной ини3
циативой, Кремль узнал об этом из СМИ. По его словам, Россия
сохраняет свою приверженность минским соглашениям.

С официальным опровержением причастности властей ЛНР к
инициативе по созданию Малороссии выступила пресс3служба
главы республики Игоря Плотницкого: «Луганская народная ре3
спублика не направляла официальных представителей для учас3
тия в рассмотрении вопроса создания Малороссии. Этот проект
даже не обсуждался с ЛНР». 

Спикер парламента ДНР Денис Пушилин уточнил, что созда3
ние Малороссии — лишь идея, которая воспринимается неодно3
значно, в том числе и в самой ДНР, и необходимо узнать отноше3
ние к ней общества.

Прибалтийский блеф

В Литве растёт
цена на газ 

С июля нынешнего года в Литве подоро#
жал газ для бытовых потребителей, по#
скольку истёк срок действия скидки, предо#
ставленной в 2014 году российским кон#
церном «Газпром». Население, которое ис#
пользует газ для приготовления пищи, бу#
дет платить больше на 4,9%, для отопления
— на 8,3%. Газ поставляется примерно в
560 тысяч домашних хозяйств страны, из
которых почти 94 тысячи используют его
для отопления.

ВЛАСТИ ЛИТВЫ несколько лет назад провозгла�
сили, что получили «энергетическую независи�

мость» от России, построив терминал сжиженного
природного газа (ТСПГ) в Клайпеде. Президент рес�
публики Даля Грибаускайте заявляла, что этот ТСПГ
даст возможность прибалтийским странам снизить
зависимость от газа из РФ и поможет сбить цены. На
самом деле за эти годы цены на газ в Литве только
росли.

Судно�газохранилище под названием Independence
(«Независимость») прибыло в порт Клайпеды в конце
октября 2014 года (на снимке). Первое, что Литва пы�
талась решить с помощью терминала, — это избавить�
ся от монополии «Газпрома» на поставки газа в Литву.

Вторая цель — обеспечить газом из терминала Лат�
вию, Эстонию и частично Польшу. Ведь его мощнос�
ти перекрывают потребности в газе самой Литвы.

Литва пытается добиться признания ТСПГ прибал�
тийскими странами региональным, чтобы просить у
Еврокомиссии 100 миллионов евро на выкуп судна�
газохранилища, что помогло бы республике снизить
затраты на его содержание. Но «дружба» с Латвией и
Эстонией у Литвы пока не налаживается, а у Польши
есть свои источники газа. 

Стоимость аренды судна «Независимость» доста�
точно велика — 43 миллиона евро, которые компания
«Клайпедос нафта» должна ежегодно выплачивать су�
довладельцу и оператору терминала — норвежской
компании Hoegh LNG. 

Терминал вряд ли когда�нибудь окупится. И сни�
жение потребления газа связано со слишком дорогой
его стоимостью из�за того, что затраты на аренду хра�
нилища сжиженного газа легли на плечи потребите�
лей. Пользоваться судном необходимо, раз уж оно
арендовано, а обеспечить дешёвый газ при такой цене
Литва не в состоянии. 

Ответ очевиден: ТСПГ не сбивает цены на газ, а
раздувает их. «Газпром» и дальше занимает половину
соответствующего рынка Литвы. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Латышам советуют
взять себя в руки
От депрессии в Латвии ежегодно стра#

дают в среднем 115 тысяч человек, и они
нуждаются в лечении, сообщили специали#
сты на дискуссии «Депрессия — встряхнём#
ся!», организованной Центром профилакти#
ки и контроля заболеваний, информирует
агентство LETA.

ТАК, по статистике, в состоянии депрессии сегодня
находится каждый 14�й житель этой вполне благо�

получной во времена СССР республики. Не только
посочувствовать, но и понять таких людей нетрудно,
ведь жизнь здесь круто изменилась в худшую сторону
после развала Советского Союза, появились так на�

зываемые неграждане, взлетели донельзя цены на всё
и вся, республика живёт под прессингом мнимой рос�
сийской военной угрозы.

Как заявил руководитель отдела содействия психи�
ческому здоровью центра, по статистике, женщин,
страдающих от депрессии, в два раза больше, но при�
чиной таких данных может быть и то, что мужчины
нередко скрывают свою болезнь. При этом самоубий�
ство мужчины совершают в четыре�пять раз чаще,
чем представительницы «слабого пола». Специалист
отметил, что в последние годы люди стали всё актив�
нее обращаться к психиатрам.

В минздраве Латвии сообщили, отмечало в свою
очередь информагентство «Регнум», что по сравне�
нию с 2009 годом число психически больных в рес�
публике увеличилось на 14585 человек, или на 21%. 

Вице�президент Латвийской ассоциации психиат�
ров Элмарс Ранцанс признаёт, что число людей с пси�
хическими расстройствами сегодня составляет около
15—20% населения страны. В течение последних двух
лет в Латвии около тысячи человек совершили само�
убийство, нескольким из них не было и 15 лет.

Сегодня Латвия находится на третьем месте в Евро�
союзе по числу самоубийств и в первой десятке — в
мире. Так что людям здесь следует не только взять се�
бя в руки, пусть и с помощью врачей, задуматься,
встряхнуться, но и начать действовать.

Илга ВЕТРОВА.
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Далёкое — близкое

П ОСТАРАЮСЬ на при�
мере своих родителей и
всей нашей семьи отве�

тить на вопрос, как существо�
вали колхозники, в семьях ко�
торых, между прочим, было по
5—6 и больше детей? Чтобы
читателю было легче предста�
вить материальное положение
в 50—60 годы прошлого века,
буду оценивать его соответст�
венно нынешнему курсу рубля.

Прежде всего надо отме�
тить, что трудодень — это не
просто рабочий день. Как и
сегодня по тарифному спра�
вочнику, так и тогда все виды
труда в хозяйстве оценивались
соответственно их тяжести и
сложности. Поэтому колхоз�
ник мог получить за день и
полтрудодня, и два, трактори�
сты и комбайнёры ещё боль�
ше, а за год могло получиться
не 300, а 500 или даже 700 вы�
работанных трудодней. Далее
уясним, что они не оставались

просто палочками в блокноте
бригадира и в ведомости сче�
товода. В соответствии с их
количеством по мере уборки
урожая часть его выдавалась
колхозникам натурой.

Помню, как к нашему дому
подъехала подвода с полтонной
картошки, а моя мать стала
бранить возчика, зачем он эту
картошку привёз, у нас, дес�
кать, и так полон подпол, де�
вать некуда. Ну парень и выва�
лил груз прямо возле крыльца.
А своей картошки было нако�
пано 8 тонн — на 240 тысяч
рублей. Вместе с колхозной по�
лучалось, что примерно на 300
тысяч. Конечно, картошки мы
съедали только меньшую часть,
а больше её шло на корм скоту,
с этого имели и молоко, и мясо.

Урожаи зерна на наших пес�
чаных землях были невысо�
кие, получали его на трудодни
не так много, но тысяч на 50
выходило. Полученное зерно
мололи на колхозной мельни�
це, платили за это не деньга�
ми, а частью полученной му�
ки. В русской печке с неболь�
шой добавкой картофельного
крахмала, на капустных и све�
кольных листьях, разложен�
ных на сковороде, хлеб у мате�
ри получался очень вкусный.

Кормилицей у нас звали ко�
рову. От неё получали в сред�
нем по 15 литров в день, за год
около 5 тонн — на 250 тысяч
рублей. А корм для коровы об�
ходился для семьи бесплатно.
На лучших в пойме Оки лугах
накашивали сено, выходило
килограммов 500. На участках
похуже семья заготавливала
сено из такого расчёта: два сто�
га в колхоз, а один, тонны на 2
— себе. В неудобьях, на лесных
полянах косили кто сколько
может. Такие участки закреп�
лялись за отдельными семьями
по традиции, там тонны пол�
торы с трудом, но наскребали.
Вот так мы с отцом и братьями
получали за лето около 4 тонн
сена. Две с половиной — на зи�
му корове, остальное — овцам
или на продажу. За сеном к нам
приезжали обычно рабочие за�
водов из Гусь�Железного и
Сынтула — там тогда тоже дер�
жали коров.

Но самые большие деньги в
натуре мы получали за выра�
щенных поросят. Свиноматка
за два опороса в год приноси�
ла в среднем 20 поросят. Их
возили на железнодорожную
станцию в Туму, продавали на
рынке, выручая до 100 тысяч
рублей. Во многих семьях в

иные годы и у нас было даже
по две свиноматки, благо, что
картошки им на корм было
полно. Оставляли часть при�
плода себе на мясо, кроме то�
го, на мясо шли телята�бычки
и бараны. По моим подсчё�
там, мяса в год мы потребляли
250 кг — на 80 тысяч рублей.

Был у нас и участок проса.
Его косили, молотили на бре�
зенте цепами (да, цепы сохра�
нились у нас до начала второй
половины XX века), пшена
потом надолго хватало для
вкусной молочной каши.

Валенки, варежки и носки
— из шерсти своих же овец.
Держали кур, многие наши со�
седи — гусей и уток. Добавим
сюда помидоры, огурцы, капу�
сту, морковь, не забудем гри�
бы, ягоды, а также рыбу, кото�
рую пудами ловили в Оке и
пойменных озёрах. Выходит в
сумме, что продуктов в натуре
наша семья потребляла не ме�

нее чем на 300 тысяч рублей,
денег получали 100 тысяч да
плюс ещё за проданное сено.

Заметным источником «жи�
вых» денег была подработка на
стороне: грузили на пристани
баржи дровами�метровками и
корой ивняка, что шла на ко�
жевенные заводы, пилили де�
лянки леса для различных за�
готовителей. Помню, не�
сколько лет подряд прессова�
ли сено для лошадей одного из
районных отделов милиции
Москвы. Вот и набиралось в
общей сумме 600 тысяч рублей
в год, или 50 тысяч в месяц.
Думаю, что и в нынешнее вре�
мя немного найдётся не толь�
ко в деревне, но и в городе се�
мей с такими доходами.

А как же иначе? Ведь нас у
отца с матерью было 8 чело�
век: 7 братьев и сестра. Когда
отец летом 1941 года ушёл на
фронт, у матери осталось чет�
веро, да ещё в ноябре родился
пятый. Как она могла бы пе�
режить войну, если бы от кол�
хоза получала только палоч�
ки? Ко времени возвращения
отца детям было 13, 12, 10, 7
лет и 4 года. После войны ро�
дилось ещё трое. И как тут
можно было прожить на те же
«палочки»? А ведь у родите�
лей хватило средств, чтобы
мы все ещё и выучились. Сес�
тра окончила педагогическое
училище, мы, все братья, ин�
дустриальный техникум в Ка�
симове, а затем один из нас —
МВТУ имени Баумана, дру�
гой — Московский энергети�
ческий, третий — политехни�
ческий, двое — Рязанский пед�
институт, младший — Рязан�
ский сельскохозяйственный.
Все мы получили от государ�
ства после учёбы интересную
работу, бесплатное жильё.

Как нам относиться после
этого к родной Советской
власти, если иметь в виду, что
отец в своё время окончил 4
класса, а мать — только один?
Как она вспоминала, учиться
ей нравилось и хотелось, но
9�летней девочкой пришлось
«идти в люди» — нянчить де�
тей в зажиточной семье. Не
будь Советской власти и кол�
хоза — недалеко ушли бы и
мы: в лучшем случае, батра�
чили бы на сельских буржуев�
кулаков. Вот почему все мы
были активными пионерами,
комсомольцами; вместе с от�
цом, парторгом отдельной
роты дивизионной разведки
на фронте, а затем членом
парткома колхоза, мы состав�

ляли целую парторганизацию
из 7 коммунистов. 

Пример нашей семьи опро�
вергает ещё один мифический
стереотип антисоветчиков о
том, что в колхозах царило
якобы крепостное право, ни�
кто не мог оттуда уехать, не да�
вали паспортов и т.п. А откуда
же брались рабочие и специа�
листы для строящихся по ты�
сяче в год промышленных
предприятий, население для
возникавших ежегодно новых
городов? Никаких проблем с
выездом из деревни у нас в се�
мье не было. Я, например, по�
лучил в 16 лет паспорт, учась в
техникуме. В день призыва в
армию сдал его в военкомат,
при возвращении получил но�
вый, устроился работать в го�
роде. Допускаю, что в иных
местах вместо создания соот�
ветствующих условий труда и
быта молодому поколению
поступали проще: могли чи�
нить какие�то препятствия
для выезда молодёжи из села.
Но если это было, то не прави�
лом, а исключением.

Конечно, жили в те годы не�
легко и непросто, в том смыс�
ле, что надо было много тру�
диться. А теперь о том, как
кормили колхозники не себя,

а страну. Для объективности
картины возьмём показатели
не отдельного колхоза, так как
были хозяйства с очень высо�
кими результатами, а были и
не очень, а нашего Касимов�
ского района в целом. Так вот,
в течение 1971—1980 годов в
среднем в год коллективные
хозяйства района сдавали го�
сударству 8 тысяч тонн зерна,
40 тысяч тонн картофеля, 35
тысяч тонн молока и 5,5 тыся�
чи тонн мяса. По тому объёму
потребления этих продуктов,
который сложился тогда в
стране, 8 тысяч касимовских
тружеников кормили хлебом
160 тысяч человек, молоком и
мясом — 110 тысяч, а вот кар�
тофелем, который тогда счи�
тался гордостью района, — 400
тысяч человек. Особенно хо�
рошим выдался урожай в 1983
и 1984 годах, в среднем в эти
годы отгружали по 85 тысяч
тонн, кормили, тем самым,
850 тысяч человек. Легко по�
считать, что один колхозник
обеспечивал тогда хлебом 20,
молоком и мясом — 14, карто�
фелем — 50 человек, а в луч�
шие годы — более 100. В сель�
ском хозяйстве США, по�
мнится, было занято 5 млн че�
ловек, а численность населе�
ния страны составляла 200
млн, получается соотношение
1 к 40, а это значит, что по про�
изводству картофеля на чело�
века касимовцы тогда намного
превзошли даже американцев.

Словом, колхозники к кон�
цу советского периода и сами
жили неплохо, и страну обес�
печивали полноценным раци�
оном питания. Мы ведь тогда
входили в пятёрку самых бла�
гополучных в этом отношении
стран мира. Надо было и даль�
ше повышать техническую во�
оружённость, улучшать благо�
устройство села, совершенст�
вовать здесь организацию тру�
да. И теперь, за 25 лет, как да�
леко мы бы продвинулись.
Нет, затеяли перестройку, за�
тем контрреволюцию; колхо�
зы, за малым исключением,
разорили, объём производства
на селе упал в два раза, и это
падение будет дальше только
ускоряться. Выход из положе�
ния — в выполнении Анти�
кризисной программы КПРФ,
резолюции её XVII съезда по
сельскому хозяйству.

Анатолий НИКИТИН.
с. Кольдюки,
Касимовский район,
Рязанская область.

Нынешние средства массовой информации
навязывают стереотип, будто в советское вре�
мя колхозники денег за свой труд не получали, а
работали просто «за палочки». Имеется в виду,
что бригадир такой палочкой�единицей отмечал
колхознику его отработанный день. Вот только
за эти палочки�трудодни якобы и работали.

●● На заготовке сена в пойме Оки. (50�е годы).

К ОЛЛЕКТИВНОЕ ХО�
ЗЯЙСТВО, куда мы на�
правились, было органи�

зовано в 1930 году. До 1957 года
его название несколько раз ме�
нялось, пока ему, по желанию
колхозников, не присвоили
имя, связанное с вождём Ок�
тябрьской революции. Но с
приходом к власти «демокра�
тов» колхоз был преобразован в
СПК; попытались власти до�
биться и смены его режущего их
слух названия на «Колос». Од�
нако труженики не приняли его
категорически. Целых шесть лет
они боролись за то, чтобы вер�
нуть прежнее название, — и в
конце концов чиновники были
вынуждены отступить. 

Нынче в СПК «Ленинский
путь» работают 136 сельчан, как
говорится, трудоспособного
возраста и 120 — пенсионного.
Они обрабатывают 4500 гекта�
ров пашни и обслуживают бо�
лее 2000 голов крупного рогато�
го скота.

Подъезжая к зданию правле�
ния СПК, мы сразу заметили
Доску почёта, на которой поме�
щены большие фотографии пе�
редовиков производства. Не�
вольно возникла мысль, что
здесь хранят верность не только
имени Ленина, но и ленинским
принципам социалистического
ведения хозяйства. Побывав в
хозяйстве, мы ощутили, что
здесь вообще многое из атмо�
сферы советского времени. 

В кабинете председателя
СПК коммуниста Алексея Ни�
колаевича Ряднова мы встрети�

лись с молодыми тружениками,
которые решили влиться в ряды
Коммунистической партии.
Николай Лукьянович провёл с
ними беседу, в которой основ�
ной упор делал на деятельность
коммунистов при нынешнем
капиталистическом строе. А в
конце беседы попросил всех
ещё раз хорошенько подумать о
том, насколько твёрдое их жела�
ние стать членами КПРФ. 

— Иметь партийный билет и
регулярно платить членские
взносы — этого далеко не до�
статочно для коммуниста, а се�
годня особенно, — говорил он,
— надо постоянно отстаивать
интересы трудового народа и
быть примером в быту и работе.
От нынешней же власти, кото�
рая всецело поддерживает тол�
стосумов, можно ждать любых
подножек.

— Ты верно заметил насчёт
«демократической» власти, —
уже после этой встречи сказал
Ряднов Николаю Лукьяновичу,
— ведь по её вине разрушены
многие коллективные хозяйст�
ва, а оставшиеся брошены на
самовыживание. Это просто на�
смешка, что из федерального
бюджета на сельское хозяйство
идёт лишь чуть больше одного
процента его расходной части.
Да и закупочные цены на сель�
хозпродукцию минимальные,
что и заставило нас отказаться, в
частности, от выращивания са�
харной свёклы. 

Сейчас в чести капиталисти�
ческие агрохолдинги. Они для
нынешних правителей — эта�

лон эффективности. Ну а то, что
эта «эффективность» зачастую
достигается уродливыми пере�
косами в развитии сельского хо�
зяйства и деградацией сельского
мира в целом, — это для власти,
судя по всему, обстоятельства
второстепенные, которыми
можно в погоне за доходами
пренебречь. 

В этой поездке я хотел разо�
браться: что же в таких непро�
стых условиях, когда действи�
тельно не знаешь, какие ещё
неприятные сюрпризы гото�
вятся сельчанам завтра, помо�
гает жителям Ладомировки со�
хранять общественное хозяйст�
во. Может быть, просто при�
вычка с советских времён? Ви�
димо, потребность работать
вместе и жить общими интере�
сами помогла колхозникам
«Ленинского пути» сохранить
коллективное хозяйство. А их
завидная стойкость в борьбе за
сохранение его названия свиде�
тельствует, что за этим стоит
понимание преимуществ со�
ветского образа жизни. В то же
время сколько у нас в области
было колхозов, в которых люди
тоже вроде бы привыкли рабо�
тать вместе, тем не менее, они
не смогли в трудное время усто�
ять перед напором «реформ». 

Так что, наверное, победу мо�
жет принести только соедине�
ние стойкости народа с ясным
видением цели и настойчивос�
тью в её достижении руководи�
телей. В Ладомировке председа�
тель СПК и его помощники по�
няли, что ликвидация хозяйства
станет тяжёлым ударом для жи�
телей села. Брошенные, остав�
ленные один на один с много�
численными проблемами, воз�
никшими у крестьян в 90�е го�
ды, они неминуемо будут вверг�
нуты в безработицу и нищету. И
коммунист Ряднов сумел стать в
трудное время не просто хоро�

шим главой хозяйства, а под�
линным вожаком крестьян, от�
стаивающих действительно ле�
нинский путь развития села.

Когда я был в Ладомировке
четыре года назад, Алексей Ни�
колаевич сказал мне: «Наши
люди дорожат именем Ленина и
не допускают, чтобы об их СПК
говорили как об отстающем хо�
зяйстве». Что изменилось за
прошедшее время? К лучшему
ли? Спросил об этом Алексея
Николаевича, но он посовето�
вал мне обратиться с этим во�
просом не к нему, а к тружени�
кам хозяйства. 

И вот что я выяснил: четыре
года назад в СПК получили по
25—30 центнеров зерна с гекта�
ра, а последние два года стали
намолачивать уже по 35—38
центнеров. От каждой коровы
надаивали по 3000—3500 кило�
граммов молока в год, а в про�
шлом году получили по 5400
килограммов. Есть заметные
успехи и в других отраслях сель�
скохозяйственного производст�
ва. А наравне с этим возросла и
среднемесячная зарплата — с
15500 рублей до 23000. Лучших
трудовых успехов достигли
только в передовом колхозе
района «Советская Россия».

Обо всём этом люди расска�
зывали с большой гордостью
как о своей победе. И это дейст�
вительно не только трудовые
достижения, но и успех в борьбе
за право быть настоящими хозя�
евами своей земли. Ведь благо�
даря производственным дости�
жениям СПК «Ленинский путь»
не утопает в долгах и не берёт
кредитов на приобретение тех�
ники и строительство. За свои,
как говорится, «кровные» по�
полнили недавно машинный
парк на 14 млн рублей. А на
строительство жилья и произ�
водственных помещений смог�
ли направить 15 млн рублей.

Ещё остаются деньги на матери�
альное поощрение передовиков
производства и на различную
помощь.

— Но это не предел наших
возможностей, — заметил сек�
ретарь первичного отделения
КПРФ Александр Васильевич
Калиниченко. — Об этом гово�
рят достижения наших передо�
виков. Он назвал доярку Надеж�
ду Егоровну Манченко, которая
в своей группе за прошлый год
получила в среднем по 5950 ки�
лограммов молока от каждой
коровы, и Светлану Евстафьев�
ну Супрун, надоившую и того
больше: по 6048 килограммов
молока. А в последнее время, в
целом по хозяйству, получают
молока больше, чем в прошлом
году. Упомянул секретарь и мас�
теров высоких урожаев: Андрея
Викторовича Бугаёва, Андрея
Тихоновича Дармина… 

— Всех не перечислишь, —
поддержал его председатель, —
все они молодцы. Вовремя осе�
нью вспахали поля, посеяли
озимые. Отремонтировали даже
почти полностью изношенные
механизмы и нынче дружно
провели весеннюю посевную.

— У меня сложилось мне�
ние, — поделился своими впе�
чатлениями от знакомства с де�
лами СПК «Ленинский путь»
Николай Лукьянович Ните�
пин, — что труженики хозяйст�
ва приложат всё мастерство и
все силы, чтобы достойно от�
метить 100�летие Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции, которая направила
развитие нашей страны по ле�
нинскому пути, к новым тру�
довым победам.

— Мы постараемся провести
этот год так, — подвёл итог раз�
говора Алексей Николаевич
Ряднов, — чтобы все ясно уви�
дели преимущества социалис�
тического труда, чтобы наши
достижения ещё раз доказали:
только участвуя в общественном
производстве истинный труже�
ник чувствует себя хозяином и
счастливым человеком. 

Владимир БЫЧКОВ.
Ровеньский район,
Белгородская область.

По ленинскому пути
У кого получается

В год 100�летия Великой Октябрьской социа�
листической революции очень хотелось побывать
в славном СПК «Ленинский путь», что в Ровень�
ском районе на Белгородчине. Но село Ладоми�
ровка, где он находится, далековато от райцент�
ра. Выручил первый секретарь Ровеньского рай�
кома КПРФ Николай Лукьянович Нитепин, кото�
рый как раз собрался туда ехать. 

Суета для прикрытия

П ЛАН его создания по
принципу кооперации
крестьянских (фермер�

ских) хозяйств, личных подсоб�
ных хозяйств и сельхозкоопе�
ративов с поставщиками кор�
мов и собственниками пред�
приятий мясной переработки
обсуждался в селе Федосеевка и
на хуторе Тюльпаны Заветин�
ского района. После окончания
летнего пастбищного периода
маточное стадо небольших
ферм на 180—300 голов на зи�
мовку без молодняка будет от�
правляться на площадки дора�
щивания и калибровки от 500
голов. А окончательный от�
корм поголовья весом 180 —
200 кг организуют на площад�
ках хозяйств в орошаемой зоне
области — Пролетарском, Се�
микаракорском, Мартынов�
ском и Волгодонском районах. 

— Все льготы и преферен�
ции, действующие в регионе
для приоритетных «100 губер�
наторских проектов», должны
полностью распространяться и
на создание комплекса «Дон�
ское мясо», — отметил тогда
первый заместитель губернато�
ра Игорь Гуськов. — Объедине�
ние потенциала организаций,
ведущих деятельность в сфере
животноводства, растениевод�
ства, мелиорации, переработки
мясной и растительной продук�
ции, а также научных организа�
ций и институтов развития
приведёт к созданию на восто�
ке Ростовской области терри�
тории опережающего развития. 

В восточных районах, зани�
мающих 21,6% Ростовской об�
ласти, проживает всего 4% на�
селения. В засушливом клима�
те урожаи, особенно последние
три года, получаются ниже
ожидаемых. Потому и доходы
населения весьма скромны:
зарплата в Заветинском райо�
не, например, составляет 12 ты�
сяч рублей. При этом далеко не
каждый трудоспособный имеет
работу. Многие мужчины, осо�
бенно механизаторы, уезжают
на вахтовые заработки. Поэто�
му создание комплекса «Дон�
ское мясо» может действитель�
но вдохнуть жизнь в эти терри�
тории. И хоть мясное животно�
водство процесс трудоёмкий,
всё же работа началась не на

пустом месте: предприятия,
включённые в процесс, уже ра�
ботали. Оставалось только их
объединить под эгидой Регио�
нальной корпорации развития
Ростовской области.

Но за прошедший год, по
словам регионального минист�
ра сельского хозяйства Кон�
стантина Рачаловского, только
одно предприятие изъявило
желание построить объект в
рамках комплекса: ООО «Кон�
сервпищепром» из Республики
Калмыкия начало возводить в
селе Ремонтное мясокомбинат. 

— Строительные работы на�
чались в июне прошлого года
и должны закончиться к концу
нынешнего, — говорит пер�
вый секретарь Ремонтненско�
го райкома КПРФ Виктор
Савченко.

В таком трудозатратном про�
цессе, как мясное животновод�
ство, система должна работать
как часы. И всё же, как только
будет сдан в эксплуатацию мя�

сокомбинат, в убойный цех жи�
вотные с откормочных площа�
док не поступят: просто потому,
что их нет. 

Площадки начального и за�
ключительного откорма запла�
нировано было разместить в
шести засушливых районах и в
четырёх, имеющих орошаемые
пастбища. Мы позвонили в 11
хозяйств, чтобы узнать, как
идут дела на предприятиях
комплекса. Откликнулись
только в двух: ФГУП «Красно�
армейское» Орловского района
и ООО «Энергия» Пролетар�
ского района. Но разведение
крупного рогатого скота кал�
мыцкой породы не связали с
созданием комплекса. До ос�
тальных сельхозпредприятий,
включённых в него, дозвонить�
ся по указанным на официаль�
ных сайтах номерам не удалось. 

Не хотелось верить, что в за�
сушливой Сальской степи по�
явилась ещё одна потёмкин�
ская деревня. Но больно уж в

нужное время и в нужном мес�
те родился инновационный
проект «Донское мясо». В ию�
не прошлого года как раз раз�
ворачивалась агитационная
кампания по выборам депута�
тов Государственной думы. И
по Волгодонскому избиратель�
ному округу №155, в который
входили восточные районы
Ростовской области с орошае�
мыми и неорошаемыми паст�
бищами, баллотировался пред�
седатель Законодательного со�
брания Ростовской области
Виктор Дерябкин. Только он, в
силу своей принадлежности к
«партии власти», мог исполь�
зовать этот козырь в своей пи�
ар�компании. 

— И он этот козырь ис�
пользовал на всю катушку, —
говорит коммунист Алек�
сандр Дедович. — И в печат�
ной продукции, и при встре�
чах с избирателями, и при
использовании администра�
тивного ресурса: все будущие
достижения присваивались
представителям «Единой
России». Даже право на лесть
губернатору было «привати�
зировано».

Кивок на главу региона де�
лался при каждом удобном
случае: «Я благодарен губерна�
тору региона Василию Юрье�
вичу Голубеву и Региональной
корпорации развития за их
принципиальную позицию в
решении вопроса по обеспече�
нию продовольственной безо�
пасности юга России». Свой
вопрос бывший председатель
областного Заксобрания ре�
шил: пересел в кресло депутата
Госдумы в Комитете по транс�
порту и строительству. Но на

продовольственную безопас�
ность Ростовской области эта
«передислокация» не повлия�
ла. «Восточные районы регио�
на, как и четверть века хозяй�
ствования «эффективных ме�
неджеров», продолжают ка�
титься вниз», — считают сек�
ретари Заветинского местного
отделения КПРФ Иван Косен�
ко, Анатолий Колганов и Ана�
толий Фролов.

В советские годы на востоке
области поголовье овец исчис�
ляли в миллионах, теперь до�
стижимый предел — сотня ты�
сяч. В сёлах, станицах и хуторах
нет уже больших стад крупного
рогатого скота. И, по твёрдому
убеждению трёх секретарей ме�
стного отделения КПРФ, про�
гресс здесь остановился с при�
ходом «демократов». И шуми�
ха, поднятая во время выборов
вокруг инновационного проек�
та, была чистейшей воды пиа�
ром. А Анатолий Иванович
Фролов привёз нас в окрестно�
сти села Киселёвка, где уже не�
сколько лет назад собирались
построить мощности по пере�
работке мяса. Но так и не со�
брались: здесь, в голой степи,
ещё не ступала нога строителя. 

Строительство аграрных
объектов вроде бы затевалось
не только на востоке области.
Во многих сельских районах
трубили о хороших перспекти�
вах для развития экономики.

В 2012 году на форуме в Со�
чи губернатор Ростовской об�
ласти подписал соглашение о
строительстве в Целинском
районе сахарного завода на 180
тыс. тонн сахара в год. В начале
2013 года инвесторы приобре�
ли участок под строительство
объекта площадью 224 га. Спе�
циалисты уже прикидывали
необходимое количество по�
севных площадей под сахар�
ную свёклу. Но вскоре инвес�
торы, а вместе с ними и област�
ные чиновники потеряли к
проекту всякий интерес. Через
два года пришёл новый инвес�
тор, пообещавший вложить в
проект очередные 250 млн ев�
ро. Гарантом сделки должен
стать Внешэкономбанк, кото�
рый вызвался готовить экс�
пертное заключение. Да так и
не подготовил. Плантаций са�
харной свёклы в хозяйствах ок�
рестных районов не появилось. 

— Как дань памяти несбыв�
шейся надежде на сладкую
жизнь остался указатель стро�
ительной площадки «Целин�
ский сахар», — рассказывает
лидер местных коммунистов
Иван Лысенко. — И уже мало
кто верит, что дело сдвинется с
мёртвой точки. 

Если, конечно, не потребу�
ется пиар�кампания под оче�
редные выборы.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

с. Заветное,
Ростовская область.

Фото автора. 

Всего лишь навар
на мясном пиаре

Подписание, подчас с помпой, договоров о намерениях или об инвестициях да�
леко не всегда в Ростовской области заканчивается реальными делами. Например,
год назад появился проект создания инновационного комплекса в самой перспек�
тивной отрасли восточных районов региона — мясном животноводстве. Крупный
рогатый скот красной калмыцкой породы и овцы мясошерстных пород отлично се�
бя чувствуют в засушливой сальской степи при свободном содержании, довольст�
вуясь круглый год сухой травой и солоноватой водой. Грех не воспользоваться та�
ким даром природы. И в июне прошлого года в шести районах — Зимовниковском,
Дубовском, Заветинском, Ремонтненском, Орловском и Пролетарском — было под�
писано соглашение о создании агропромышленного комплекса «Донское мясо». 

●● Коммунисты уверены: проект «Донское мясо» — это пиар; больших стад теперь 
в Заветинском районе нет.

Крестьянская доля

Как жили и кормили
страну колхозники


